

El Huila, un paraíso por descubrir

**HUILA 4-5** 



El incentivo al almacenamiento del arroz es crucial

**ECONOMÍA 6-7** 



Excombatientes le apuesta al pescado en el Huila

**ECONOMÍA 16** 

## Diario del Huila

Lo nuestro a diario

www.diariodelhuila.com

Fundado en 1966 / Huila-Colombia / ISSN 2215-8952 - 20 págs. - año LV - No. 20.528

\$1500



## Zozobra en el Huila

Los comerciantes del Huila están alarmados debido a los repetidos atentados y actos de extorsión que han afectado su seguridad y estabilidad económica. Neiva, en particular, ha sufrido graves consecuencias por los recientes ataques con explosivos, lo que ha aumentado la inquietud en el gremio comercial de la región. Páginas 2-3

#### En la búsqueda de posicionar a Neiva, como ciudad de eventos

Un evento importante, se encuentra estructurando la Alcaldía de Neiva, y la apuesta es realizar un 'hackathon', que es un encuentro de programadores con el objetivo de crear nuevos sistemas de hardware o software de forma colaborativa.

Páginas 8-9

## Campaña impulsa la vacunación contra el VPH

Página 17

¡Ruta de Atención a Mujeres Víctimas de Violencia, está 'fracturada'!

Páginas 10-11

#### El 11% de los hogares colombianos no tiene acceso al servicio de agua

Los departamentos con mayores brechas en términos de saneamiento básico y acceso al agua potable son Putumayo, Guaviare, La Guajira, Amazonas, San Andrés, Chocó, Vaupés, Vichada y Guainía.

Páginas 12-13



La presidenta de la Cámara de Comercio del Huila, Lina Marcela Carrera, destaca la necesidad de respaldo de las autoridades para enfrentar la inseguridad.

## Comerciantes del Huila claman por ayuda de la fuerza pública

Los comerciantes del Huila están alarmados debido a los repetidos atentados y actos de extorsión que han afectado su seguridad y estabilidad económica. Neiva, en particular, ha sufrido graves consecuencias por los recientes ataques con explosivos, lo que ha aumentado la inquietud en el gremio comercial de la región.

#### DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO

Por: Armando Londoño

a preocupación embarga al gremio del comercio en el departamento del Huila debido a una escalada de atentados y extorsiones que han sembrado el temor entre los empresarios. Neiva, la capital departamental, se ha convertido en el epicentro de estos ataques con explosivos que han dejado a su paso daños materiales y un clima de inseguridad latente.

Los comerciantes huilenses continúan siendo blanco de actos de violencia que han marcado el transcurso de este año en diversos municipios, incluida la capital. Los atentados con explosivos contra establecimientos comerciales y la extorsión perpetrada por presuntas disidencias de las FARC han llevado al límite la estabilidad económica regional.

Lina Marcela Carrera, presidenta de la Cámara de Comercio del Huila, manifestó su profunda preocupación ante la inseguridad que aqueja a los municipios, resaltando que esta situación representa una seria amenaza para la economía local.

En ese sentido, Carrera hizo un llamado urgente al Gobierno nacional y a las fuerzas de seguridad para que brinden un mayor

Ante la escalada de atentados y extorsiones, el gremio comercial del Huila solicita urgentemente mayor respaldo y acompañaautoridades para garantizar su seguridad y estabilidad económica.



Ante la creciente inseguridad, los gremios económicos del Huila convocan una reunión urgente para abordar la situación y buscar soluciones efectivas en colaboración con las autoridades locales y nacionales.

respaldo y acompañamiento a través de patrullajes militares en las zonas urbanas. Destacó la necesidad de incrementar la presencia militar y fortalecer la infraestructura de seguridad, incluyendo la instalación de cámaras de vigilancia.

"Expreso la preocupación que tienen nuestros microempresarios y comerciantes frente a la situación de inseguridad que estamos viviendo. Directamente al ministro de Defensa, a través de un comunicado, le hemos solicitado aumentar el pie de fuerza, implementar más controles militares y realizar patrullajes constantes. Sin embargo, valoramos el trabajo que ha venido realizando la fuerza pública", enfatizó la presidenta de la Cámara de Comercio.

Además, la dirigente gremial señaló que el sector turístico también se ha visto afectado por la inseguridad y la violencia en la región.

En lo que va del año 2024, se han registrado al menos 12 atentados con explosivos contra diversos establecimientos comerciales, tales como almacenes de motos, concesionarios de vehículos, entidades financieras, estaciones de servicio, locales comerciales y casas de apuestas en Neiva y en los municipios de Hobo, Gigante,



Comerciantes del Huila manifiestan su preocupación por la seguridad en la región, en medio de un incremento de atentados y extorsiones.

Campoalegre y Algeciras.

#### Convocan a reunión de seguridad

En medio de estas preocupaciones por el deterioro de la seguridad en la región, los gremios económicos del Huila han convocado una reunión urgente para abordar la situación actual y buscar soluciones efectivas. Esta decisión surge tras la serie de eventos que han evidenciado el incremento de extorsiones e intentos de secuestros extorsivos en la zona.

La iniciativa fue anunciada después de una reunión de seguridad celebrada en la Cámara de Comercio del Huila, que contó con la presencia del Ministro de Defensa, la cúpula militar, el Gobernador del Huila y el Alcalde de la capital, donde los representantes de los gremios, comerciantes y empresarios expresaron su profunda preocupación.

En una comunicación dirigida al Alto Comisionado para la Paz en Colombia, Otty Patiño, los gremios económicos solicitarán una revisión y ajuste de la política de paz, con el objetivo de garantizar la seguridad en la región. La presidente de la Cámara de Comercio del Huila actuó como vocera de esta iniciativa.

La solicitud también incluye un llamado para que se extienda la suspensión del cese al fuego con las disidencias de las FARC en todo el territorio nacional, argumentando que las acciones de este grupo ilegal están afectando gravemente la tranquilidad y el desarrollo económico en el Huila.

"Sentimos que se ha cedido terreno a las disidencias de las FARC, y eso nos preocupa; genera **En respuesta** a la creciente preocupación por la seguridad en la región, los gremios económicos del Huila han convocado una reunión urgente para discutir soluciones efectivas y solicitar ajustes en la política de

incertidumbre y miedo. Reconocemos los esfuerzos y el trabajo de la fuerza pública, pero necesitamos medidas concretas para garantizar la seguridad y reactivar la economía", señaló Lina Marcela Carrera, presidenta de la Cámara de Comercio del Huila.

Los gremios económicos destacaron la necesidad de aumentar el pie de fuerza, intensificar la vigilancia en áreas urbanas y rurales, así como invertir en tecnología y acciones sociales. Además, se enfatizó la importancia de la colaboración entre el sector público y privado para abordar esta problemática de manera integral.

Los líderes policiales presentes en la reunión compartieron algunos avances en materia de seguridad y llamaron a la comunidad a denunciar actividades delictivas para facilitar su judicialización. Este llamado fue respaldado por el director Seccional de la Fiscalía.

La primera comunicación enviada al presidente Gustavo Petro y al ministro de Defensa, firmada por más de 10 gremios económicos del Huila, destaca la urgencia de respuestas efectivas por parte del Gobierno Nacional ante esta situación preocupante.

#### No paran las citaciones

La más reciente convocatoria a comerciantes habría tenido lugar el pasado domingo 24 de marzo, con el presunto propósito de exigir pagos extorsivos, según denunció el exrepresentante a la Cámara Jaime Felipe Lozada.

Según el exdirigente político, las invitaciones estarían dirigidas a los comerciantes de la vereda Las Juntas de San Andrés, ubicada en el Huila. En una imagen compartida por el exrepresentante, se especifica que el encuentro se llevaría a cabo en la escuela principal de dicha vereda, la cual se encuentra en

el corregimiento San Andrés Tello. La invitación, según lo compartido, contiene el siguiente mensaje: "Cordial saludo revolucionario de parte de las FARC EP. Por medio de esta notificación nos dirigimos a usted para que haga presencia el día 24-03-2024 o envíe delegado a la escuela vereda Las Juntas, corregimiento San Andrés Tello, a las 10:00 a.m. No faltar, gracias (sic)". Esta invitación está firmada por el comandante del bloque Jorge Suárez Briceño del frente Darío Gutiérrez.

Al parecer, esta práctica podría ser recurrente por parte del grupo insurgente en esta zona del departamento. Se reporta que una convocatoria similar fue realizada exactamente el jueves 21 de marzo, también a las 10:00 a.m.



Las constantes citaciones a comerciantes del Huila genera preocupación en la región, evidenciando la persistencia de amenazas y extorsiones por parte de grupos ilegales.

## El Huila, un paraíso por descubrir para propios y visitantes

Desde la oficina de Desarrollo Económico y Turismo del Huila, hicieron extensiva la invitación a los turistas que tienen pensado visitar la tierra de José Eustacio Rivera, para que lo hagan y disfruten de todos los pisos térmicos, hay fincas cafeteras, pueden realizar turismo extremo, y sin duda no puede faltar, la visita al parque Arqueológico de San Agustín y al Desierto de la Tatacoa.

#### **DIARIO DEL HUILA, HUILA**

Por: Anderson Hernández R.

las personas que lleguen al Departamento y tienen planeado hacer turismo religioso, pueden visitar en el municipio de Nátaga, la Basílica de Nuestra Señora de las Mercedes, en Garzón, pueden ir a las 12 iglesias con que cuenta esta localidad, o al Santuario de Nuestra Señora de Aranzazu, ubicada en el centro poblado de Gallardo, Suaza; al Santuario de San Roque, ubicado en el corregimiento del Caguán y en Palermo, la ruta de Santa Rosalía.

Desde la dependencia, vinculada con el turismo, esperan que en la Semana Mayor, lleguen al departamento del Huila, cerca de 450.000 visitantes.

#### ¡Hay colombianos que no han visitado el Huila!

Al respecto, Diario del Huila, dialogó con Ricardo Vera, secretario de Desarrollo Económico y Turismo del Huila, quien manifestó: "lo que está pasando son casos aislados, (seguridad) que no tienen, por qué despertarle sensaciones negativas a la gente. Por ende la invitación es a viajar por el Departamento, y así vamos a enviar un buen mensaje para los turistas nacionales e internacionales".

"Y a nivel nacional tenemos que darnos la oportunidad de conocer esta región. En una reunión donde estuvo la Asociación Colombiana de Viajes y Turismo (Anato), tuvimos la oportunidad de conversar con mucha gente y nos dimos

"Y a nivel nacional tenemos que darnos la oportunidad de conocer esta región. En una reunión realizada por Anato, tuvimos la oportunidad de conversar con mucha gente y nos dimos cuenta que el 80%, no conocen el Huila", declaró. Ricardo Vera, secretario de **Desarrollo** Económico y Turismo del Huila.



Turismo extremo, lo pueden practicar en San Agustín y Paicol.

cuenta que el 80%, sabe dónde nos encontramos, pero no conocen el Huila", declaró el funcionario.

Por lo anterior, y aprovechando la

temporada de Semana Santa, que va del 24 al 30 de marzo, les recomiendan visitar esta región, que cuenta con todos los pisos térmicos.

#### Sitios para todos los gustos

Ya en la región, pueden visitar el parque Arqueológico de San Agustín, donde además de gozar de espiritualidad, la hospitalidad de su gente y realizar rafting, luego llegar a Pitalito y visitar la Laguna de Guaitipán, visitar las fincas cafeteras del municipio de Acevedo.

Y a quienes les gusta el turismo religioso, puede llegar a la Capital Diocesana, y visitar las 12 Iglesias con las que cuenta, Garzón y a los turistas que les encanta la aventura, pueden llegar a Paicol y visitar la Caja de Agua, hacer rafting en el río Páez. Y a quienes desean relajarse con aguas termales, pueden llegar al municipio de Rivera.

#### Turismo religioso

En relación a este plan excursivo, el mandatario de los garzoneños, Francisco Calderón, manifestó: "somos la Capital Diocesana del Departamento y vamos a hacer la del turismo religioso. Transformaremos urbanísticamente nuestra municipalidad, para que seamos una ciudad 'blanca'".

Buscará que las más de 12 iglesias que tiene esta localidad, sean embellecidas y que haya una conectividad entre todas estas instituciones religiosas. Esta apuesta, espera estar lista para la Semana Santa.

Otros sitios a visibilizar, es el Seminario Conciliar y que los turistas terminen en el centro poblado de la Jagua.



Una zona que 'repunta' en excursiones

Basílica de Nuestra Señora de las Mercedes, en Gallardo, Suaza.



Iglesia San José de Nazareth, Garzón.

Ya el municipio de Paicol, se viene destacando por su potencial hídrico ideal para los deportes de aventura y por todos sus demás atractivos turísticos. Desde la Secretaría de Desarrollo Económico y Turismo del Huila, se viene trabajando en la consolidación del clúster del occidente del departamento, Territorio Páez, del cual hace parte esta localidad, donde se ha capacitado y acompañado al sector turismo.

Otras de las actividades que se pueden realizar en este municipio del occidente del Huila, son el senderismo, vivir la experiencia de la ruta del café y del cacao, recorridos para hacer en familia o con amigos donde se vive toda la experiencia desde el cultivo hasta degustar ya sea una buena taza de café o un delicioso chocolate.

Cabe destacar que las actividades deportivas que se ofertan en Paicol, se realizan cumpliendo con toda la normatividad exigida, y siempre con el acompañamiento de expertos, lo que garantiza que todo se hace de manera segura cumpliendo con los requisitos legales.

#### El Desierto de la Tatacoa y restos óseos

rutas y even-

tos. Entonces

convocar

a todos los

ciudadanos

residentes y a

nuestros visi-

tantes a com-

turismo

de manera

responsable",

agregó, Edgar

Martín Lara.

Otro de los atractivos para propios y visitantes, es el Bosque Seco Tropical, mejor conocido como el Desierto de la Tatacoa, ubicado en el municipio de Villavieja, donde se han ĥallado osamentas de animales de hace millones de anos.

En esta zona, han sido encontrados osamentas de primates, y murciélagos fósiles. El interés paleontológico en el Huila, va a crecer y ojalá los opitas valoremos más nuestra tierra. También, han encontrado huesos de tortugas, cuyos familiares cercanos, aún existen.

En febrero de 2019, tres investigadores, encontraron el fragmento de la mandíbula del marsupial denominado Parasodonta.

Así lo expresó, Rubén Darío Vanegas, cofundador del Museo Nacional de la Historia Natural de la Tatacoa: "hicimos una expedición

'Que la convivencia en esta Semana Santa, sea motivo de oración, reconciliación. Eso nos evita grandemente todo tipo de delitos y de consecuencias negativas en las

Ricardo Vera, secretario de Desarrollo Económico y Turismo del Huila.

paleontológica, iban tres investigadores de países distintos, Colombia, Venezuela y Perú. Un investigador venezolano, halló el fragmento de la mandíbula del animal, y al excavar apareció el cráneo, luego escarbe en la parte de abajo y me di cuenta, que el esqueleto estaba completo. Nosotros estábamos muy emocionados con lo que encontramos, no lo podíamos creer".

Es un depredador dientes de sable, cazaba presas pequeñas, no atacaba animales grandes y en Argentina, han sido halladas osamentas de especies vinculadas con la Sparassodonta. La especie encontrada data de hace 13 millones de años.

#### Seguridad para los visitantes

Frente a la seguridad en la región, Edgar Martín Lara, secretario de Gobierno del Huila, manifestó: "hay puntos de control de la Fuerza Pública, sobre toda la ruta 45, allí vamos a encontrar Policía de Tránsito, Ejército y varios municipios turísticos desde el sur, centro, occidente y norte, tienen refuerzo de agentes. Hay una articulación entre la parte administrativa y las instituciones encargadas de velar por la seguridad".

Cerca de 100 agentes de la Policía, serán los encargados de brindar seguridad a la ciudadanía neivana, asimismo, y el Ejército cuenta con un contingente para la misma finalidad.

El secretario, señala que la seguridad es un compromiso de todos, y a no mezclar gasolina y alcohol, a conducir cumpliendo las normas de tránsito.

#### ¡Ojo con la convivencia!

Que la convivencia en esta Semana Santa, sea motivo de oración, reconciliación. Eso nos evita grandemente todo tipo de delitos y sus consecuencias negativas en las rutas y eventos. Entonces convocar a todos los ciudadanos residente y a nuestros visitantes a compartir a hacer turismo de manera responsable", agregó Edgar Martín Lara.

Asimismo, la Secretaría de Salud del Huila a través del Centro Regulador de Urgencias CRUE, ya activó un plan especial para monitorear y actuar en caso de que se presenten eventualidades durante la temporada de Semana Santa en los 37 municipios que hacen parte del departamento del Huila.

Según Natali Medina, coordinadora del Centro Regulador de Urgencias y Emergencias de la Secretaría de Salud del Huila, hay coordinación con todas las entidades comprometidas en el proceso para tener una comunicación permanente y a la vez contar con la capacidad de reacción debida al momento que se requiera.



Laguna de Guaitipán en Pitalito.

## Economía



Los arroceros colombianos enfrentan desafíos climáticos y estructurales en su labor por mantener la competitividad en los mercados internacionales.

## El incentivo al almacenamiento del arroz es crucial, según Fedearroz

Los arroceros colombianos siguen adelante con su preparación tecnológica para mantenerse competitivos en los mercados internacionales, pero hacen un llamado al gobierno en temas críticos como la infraestructura y el apoyo directo al productor.

#### DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

Por: Armando Londoño

pesar de la reiteración por parte del Gobierno de que se eliminará el incentivo al almacenamiento del arroz, los productores lo consideran vital para estabilizar los precios y favorecer al país.

Esta necesidad fue enfatizada por el gerente de la Federación Nacional de Arroceros (Fedearroz), Rafael Hernández Lozano, durante el Encuentro Nacional de Presidentes de Comités. En este encuentro, el experto brasileño Sergio Dos Santos mostró una figura similar en Brasil, lo que resalta la importancia de esta medida.

Mientras el gobierno colombiano ha anunciado el fin del incentivo al almacenamiento del arroz, en Brasil, bajo una administración de izquierda como la de Lula, se ofiecen una serie de ayudas para la cosecha de arroz. Hernández Lozano destacó la necesidad de este incentivo, describiéndolo como una ayuda para garantizar un abastecimiento adecuado y para almacenar los excedentes temporales para su uso en períodos de menor producción.

En caso de que se elimine el incentivo, la opción planteada sería revivir el antiguo Idema, con algunas modificaciones, una entidad que compraba las cosechas

La Federación Nacional de **Arroceros** (Fedearroz) enfatiza la importancia del incentivo al almacenamiento del arroz para garantizar la estabilidad económica y alimentaria del país, a pesar de la reiteración por parte del gobierno colombiano sobre su eliminación.



La necesidad de mantener el incentivo al almacenamiento del arroz fue enfatizada por el gerente de la Federación Nacional de Arroceros (Fedearroz), Rafael Hernández Lozano, durante el Encuentro Nacional de Presidentes de Comités.

a los productores y que existe en varios países, aunque en Colombia fue desmantelada debido a la corrupción.

#### Adiós al incentivo

Mientras se toma una decisión al respecto, el gobier-

no ha anunciado que no habrá más incentivo, lo que ha llevado a Fedearroz a solicitar al Ministerio de Agricultura al menos un estímulo directo a los productores para ga-

rantizar el éxito del programa de secado en finca.

Hernández Lozano enfatizó la necesidad de este apoyo financiero para que los agricultores puedan

## Economía



El gerente general de Fedearroz, Rafael Hernández Lozano, enfatizó la importancia del incentivo al almacenamiento del arroz para garantizar la estabilidad del sector.

almacenar el arroz, especialmente en un contexto donde los sistemas de producción han cambiado y la infraestructura de riego es limitada.

«La idea es que el agricultor pueda guardar y para ello se necesita un apalancamiento financiero para poderlo hacer. Con el actual incentivo hay una porción para el productor y otra para la industria. Y si la idea es acabar con ese apoyo a la industria que por lo menos mantenga el de los agricultores para que puedan guardar el arroz porque eso tiene un costo financiero, uno de mantenimiento, etc.», sostuvo el dirigente gremial.

#### Otros desafíos

El sector arrocero enfrenta una serie de desafíos adicionales que merecen atención. Uno de ellos, según lo expresado por Hernández, es la creciente escasez de mano de obra, una problemática que afecta a la mayoría de las zonas rurales colombianas y que representa una amenaza potencial para la seguridad alimentaria del país.

Hernández también señaló cambios significativos en los sistemas de producción de arroz en Colombia. Anteriormente, la mayoría de la producción se basaba en el método de riego, pero ahora la tendencia se ha invertido, con más énfasis en el cultivo de secano.

Esta transición se debe, en parte, a la falta de infraestructura de riego en regiones como los Llanos Orientales, donde, a pesar de la presencia de varios ríos, la falta de infraestructura adecuada dificulta el acceso al agua en las fincas. A pesar de estos desafíos, ha habido un notable crecimiento en el área cultivada con arroz en departamentos como Casanare.

Además, se abordó el tema del Tratado de Libre Comercio (TLC) con Estados Unidos y su impacto en el sector arrocero colombiano. Se destacó que para el año 2027, cuando se espera que el arancel se reduzca al 18%, el sector deberá haber alcanzado la competitividad necesaria para hacer frente a la importación de arroz subsidiado.

Hernández también hizo referencia a las semillas nativas, señalando que muchas de las variedades que ahora se consideran nativas fueron introducidas hace años y se adaptaron al entorno local.

Aunque algunos campesinos siguen sembrando estas variedades, es importante destacar el trabajo de la Federación en el desarrollo de híbridos, dos de los cuales se encuentran actualmente en la etapa de multiplicación y aún no han salido al mercado.

Hernández subrayó la importancia de la oferta tecnológica de la Federación para el beneficio de todos los arroceros del país, destacando la importancia de la colaboración con el Ministerio para garantizar su efectividad y maximizar su impacto en el sector.

#### Producción no está en riesgo

El arroz, uno de los cultivos agrícolas más susceptibles a los efectos de eventos climáticos extremos como el actual fenómeno de El Niño que afecta a Colombia, está experimentando impactos significativos en su producción.

Según el monitoreo realizado en las regiones donde se sembró arroz durante el segundo semestre del 2023 y que ahora se encuentran en pleno periodo de cosecha, las condiciones climáticas adversas han provocado una disminución promedio en los rendimientos que oscila entre el 20 y el 30 por ciento.

preocupación por la eliminación del incentivo al almacenamiento del arroz, el sector arrocero colombiano se enfrenta a desafíos como la escasez de mano de obra y los cambios en los sistemas de producción, lo que resalta la necesidad de apoyo tal en temas críticos.

Además de la

"Es preocupante observar los menores rendimientos registrados en algunas áreas, especialmente aquellas con sistemas de riego, ubicadas en zonas productoras del Centro, Los Llanos, el Caribe Seco y el Caribe Húmedo", indicó Rafael Hernández Lozano, gerente general de Fedearroz.

A pesar de estos desafios, desde el gremio aseguran que la situación actual, caracterizada por altas temperaturas y una drástica reducción de las precipitaciones, no representa una amenaza inmediata para la disponibilidad de arroz destinado al consumo nacional durante el primer semestre.

Fedearroz resaltó que al inicio del 2024, el país contaba con existencias de arroz paddy almacenadas, aproximadamente 940.000 toneladas, las cuales, sumadas a las cosechas previstas entre enero y abril, serán suficientes para satisfacer la demanda nacional durante los primeros meses del año.

Por ello, Hernández Lozano hizo un llamado urgente a todos los productores de arroz para que en las siembras del primer semestre adopten todas las tecnologías disponibles, entre las que destaca el uso de variedades certificadas que se adapten a las condiciones climáticas imperantes.

"Las siembras de arroz programadas para este primer semestre, que abarcan cerca de 380.000 hectáreas, estarán principalmente sujetas a las condiciones climáticas, dado que el 70 por ciento del área arrocera del país es de secano, lo que implica una dependencia crucial del régimen de lluvias", explicó.

Además, subrayó la importancia de mantener activos los apoyos gubernamentales para el seguro agropecuario, con un acceso sencillo y equitativo para todos los productores, como medida fundamental para mitigar los riesgos inherentes a la actividad agrícola en momentos de adversidad climática.



La disponibilidad de arroz para el consumo nacional durante el primer semestre está garantizada gracias a las existencias almacenadas y las cosechas previstas entre enero y abril.

### **Neiva**

## En la búsqueda de posicionar a Neiva, como ciudad de eventos

Un evento importante, se encuentra estructurando la Alcaldía de Neiva, y la apuesta es realizar un 'hackathon', que es un encuentro de programadores con el objetivo de crear nuevos sistemas de hardware o software de forma colaborativa, evento que busca fomentar la cultura de las nuevas tecnologías e inteligencia artificial.

#### DIARIO DEL HUILA, NEIVA

Por: Anderson Hernández

os tenderos de Neiva, serán los protagonistas en un proyecto que busca convertirlos en un canal de venta de productos y esperan articularlo con las pequeñas empresas para que pueda ampliar el comercio. Y se busca una alianza con Cooratiendas, que es un almacén para abastecer tiendas y supermercados que existe en Colombia.

Y uno de los factores que afecta la competitividad de estos comerciantes, es precisamente los altos precios del servicio de energía, que 'golpea' sus ganancias.

#### Planean evento tecnológico

En torno al programa que se encuentran estructurando, que esta vinculado con las nuevas tecnologías, Edwin Valencia, secretario de Competitividad de Neiva, reveló: "estamos organizando una 'hackathon', vamos a traer esta feria para empezar esa cultura de las nuevas tecnologías, la inteligencia artificial. De todos estos temas, digamos que actualmente el mundo está viviendo y poderlo tener en Neiva con empresas muy importantes, es un hecho destacado".

La 'hackathon', es un encuentro de programadores con el objetivo de crear nuevos sistemas de hardware o software de forma colaborativa, evento que busca fomentar la cultura de las nuevas tecnologías e inteligencia artificial.

**Edwin** Valencia, secretario de Competitividad de Neiva, reveló: "estamos organizando una 'hackathon', vamos a traer esta feria para empezar esa cultura de las nuevas tecnologías, la inteligencia artificial. **De todos** estos temas, digamos que actualmente el mundo está viviendo y poderlo tener en Neiva con empresas muy importantes, es un hecho



Van realizar un 'hackathon' y tienen contactos con empresas multinacionales.

Según el funcionario, ya han tenido contacto con empresas de tecnología del mundo, que llegarían a la ciudad a hablar de nuevas técnicas de vanguardia.

#### Política nacional para tenderos

"En cuanto a la política para los tenderos en Neiva, están muy bien organizados y al hacerlo, se convierten en un canal de venta de productos. El plan es articular con las pequeñas empresas, para que este sirva y nos pueda ampliar los mercados precisamente de nuestros productos, y no solamente quedarnos en la capital opita, sino dar el salto también a Bogotá con una alianza que se está haciendo con Cooratiendas", destacó el funcionario.

También, van a empezar a trabajar el tema de las energías alternativas, precisamente con los tenderos, que afecta directamente la competitividad, además de la logística, donde todo se va a concentrar allí.

En cuanto al tema de la competitividad de las tiendas con las grandes cadenas, el secretario, indicó que la competencia es buena, porque les ayuda a innovar. "Eso han hecho que los tenderos, vayan a la vanguardia y eso me alegra mucho".

#### Tenderos y energías alternativas

"Uno de los factores que afecta directamente la competitividad, es precisamente el costo de la energía. En estos días hemos tenido serios problemas con los incrementos y eso nos 'golpea' directamente, porque al pagar este servicio costoso, significa menos ingresos para quien produce. Por eso estamos hablando de temas energéticos alternativos", indicó Edwin Valencia.

Y de la energía que pagan los tenderos en la factura, solo necesitarían la mitad, el restante son pérdidas, en fugas o equipos ineficientes, indican desde la Corporación Ambiental Empresarial (CAEM), filial de la Cámara de Comercio de Bogotá, quien hizo un estudio al respecto.

Otro de las necesidades que tienen estos comerciantes, es la formalización del sector, pues solo 340 se encuentran legalizados, y 3.400 se encuentran en proceso de hacerlo.

#### Energía y tenderos

Frente a los altos costos, que deben cancelar los vendedores en cuanto a electricidad, Víctor Andrés García, director de Energía Sostenible de la Corporación Ambiental Empresarial (CAEM), filial de la Cámara de Comercio de Bogotá, dijo: "si se revisa el balance energético nacional y al ver ¿cómo se usa la energía?, el 26% de ella, se utiliza mal, y la misma cantidad se pierde. Trasladándolo a un tendero, de \$1 millón que pagan por el servicio de energía, la mitad, la está derrochando, el restante la tiene en pérdidas, fugas o en equipos ineficientes".

Y hay un potencial gigante de ahorro de electricidad en estas unidades de negocio, por ende la apuesta que están haciendo con la Federación de Comerciantes y Tenderos de la Economía Popular y la Cooperativa de Tenderos del Huila, el Ministerio de Minas y Energía, es hacer un proyecto que primero sensibilice a los vendedores para que entiendan ¿cómo están usando la electricidad?

"A veces en las tiendas, tienen los refrigerados abiertos, las redes de energía existentes son nefastas, hay multi-tomas por todos lados, sobrecalentados, reconectados, desbalanceados y la red sobrecargada", agregó el director de Energía Sostenible.

Hay malas prácticas por falta de conocimiento. El proyecto mencionado, busca sensibilizar, generar la cultura de la eficiencia energética en el sector de la economía popular, dar una asistencia técnica para identificar



destacado".

Un tema que afecta a los tenderos y ciudadanía, es el alto costo de la energía eléctrica.

## **Neiva**



Hay un interesante proyecto para los tenderos.

¿cómo usan la energía?, y donde hay oportunidades de ahorro, que se materializan a través de proyectos orientados a mejorar los equipos (neveras, refrigeradores), cambiar las redes de energía y ya teniendo estos electrodomésticos, pueden avanzar en la instalación de paneles solares.

#### Problemáticas que afectan a tenderos

En cuanto a las complicaciones que tiene este gremio, Luis Gabriel Marín, presidente de la Cooperativa Coomultiendas-Neiva, manifestó: "la inseguridad, el consumo de energía, que es costosa, las bajas ventas debido a la llegada de almacenes de cadenas, como los de Uno, Aras. Ellos cada día luchan más y tienden a desaparecer, por ende buscamos asesorarlos, fortalecerlos con capitales semillas y créditos a bajo costo".

El líder indicó que ya colocaron en conocimiento del Gobierno Nacional, la problemática de los supermercados de cadena, sin embargo, la respuesta no fue satisfactoria, debido a que ellos también pagan los impuestos de ley.

Frente a los créditos gota-gota, Luis Marín, indicó: "hoy desafortunadamente los está llevando a esta crisis, y los invitamos a que no usen tanto estos préstamos, que en ocasiones los conduce a desesperarse y a veces terminan en fatalidades. Ellos no denuncian por temor a represalias".

El vocero indica que de diez tenderos, cerca de ocho utilizan esta clase de préstamos y manejan intereses que van desde un 10 a un 20%, por ejemplo de \$100.000 otorgados, terminan pagando \$120.000 y a veces los cobros se hacen de manera diaria. Incluso, las bajas ventas a veces, no les permitirían pagar este tipo de obligaciones.

**En cuanto** a la política para los tenderos en Neiva, están muy bien organizados y al hacerlo, se convierten en un canal de venta de productos. El plan es articular con las pequeñas empresas, para que este sirva v nos pueda ampliar los mercados precisamente de nuestros productos", destacó el funcionario.



Edwin Valencia, secretario de Competitividad de Neiva.

#### Cuidad y turismo

Y en materia de turismo para la ciudad, el plan es tener una buena economía en la capital opita, que sea atractiva para los inversionistas. Y asimismo, buscará fortalecer el turismo. "Los que vivimos en Neiva, a veces nos preguntamos y ¿qué plan hay para hacer? Entonces vamos a empezar por la recuperación de espacios públicos, embellecimiento de la ciudad y una articulación con los eventos y la gente que llegue, para poder ir a mostrarle las transformaciones hechas", añadió el funcionario.

Asimismo, el Observatorio de Desarrollo Económico, da una visión clara de lo que se puede llegar a hacer trabajando de manera articulada, la ciudad, el departamento y la Nación.

Y tenemos dos zonas turísticos de alta demanda, como lo son el parque Arqueológico de San Agustín y el Desierto de la Tatacoa, "independientemente que vayan o no a estos sitios, el plan es que esos turistas, pasen unas horas o entre uno y dos días en la ciudad, y que tengamos una oferta para ellos, esto con el fin de generar un impacto económico en estas personas y que parte de sus recursos se queden en Neiva", explicó el secretario.

Otro de las materias pendientes a trabajar, es el bilingüismo, que tiene como objetivo que los comerciantes, al menos en lo básico, se puedan comunicar con los turistas y no solo sería hablar con ellos, sino ser amables, tener actitud para atenderlos.



Dentro de las estrategias, está la de recuperar parques y espacios públicos para embellecer la ciudad.

## **Informe**

### Informe

## ¡Ruta de Atención a Mujeres Víctimas de Violencia, está 'fracturada'!

Pese a las denuncias realizadas por mujeres víctimas de violencia de género en el Huila, la Ruta de Atención para este grupo poblacional, se encuentra 'quebrada' en una fase, así lo indicaron desde la Mesa Departamental de Mujeres del Huila, por lo anterior se encuentran analizando, donde está la falla para corregirla.

DIARIO DEL HUILA, INFORME

a Cámara de Representantes, respaldó las modificaciones del Senado a esta normativa, cuyo objetivo es prevenir, sancionar y erradicar la violencia contra toda mujer, en razón de su género. Úna de las críticas en la atención a las víctimas, es que son revictimizadadas, porque señalaron que para solicitar un servicio, deben contarle el caso, hasta el personal de seguridad, para que les permita el ingreso.

El panorama de la violencia contra las mujeres, no cesa, pues según informa-ción de la Policía, en enero, se registraron 10 casos intimidatorios en Neiva, contra ellas.

#### Ruta de atención se encuentra 'fracturada'

En relación a la atención a mujeres víctimas de violencia de género, Diario del Huila, dialogó con Teresa Montenegro, presidenta Departamental de Mujeres del Huila y concejal del municipio de Tello, quien señaló: "tenemos un gran índice de violencia contra la mujer en nuestra región, la verdad nos tiene alarmados ese proceso y estamos pendientes de una reunión con el gobernador, Rodrigo Villalba, para tratar ese tema, porque en algún punto la ruta está fallando".

Departa-Huila, señaló gran indice de violencia contra la muier en nuestra región, la ver dad nos tiene este proceso v estamos nión con el gobernador, Rodrigo

Villalba, para

tratar ese

ema, porque

en algún pun

to la ruta está



La Ruta de Atención a mujeres 'violentadas', se encuentra fallando.

"Estamos estudiando, el foco, donde está la inconexión, para poder intervenirlo y mirar que se puede ajustar, para reducir el índice de violencia. La estrategia, no está llegando al grupo

"les toca contarle el problema haspoder que nos deje entrar a colo- canismos de prevención, protección, no siempre fue la misma. En Egipfesional que nos va a atender", dijo

la Ruta de Atención, las mujeres están sintiendo que no están sien- también reconoce como violencia do atendidas, ni escuchadas y no de género, aquella ejercida contra estarían denunciando. El Departa- niñas, niños y adolescentes, con el mento, cuenta con una casa, donde son cobijadas, ya en casos donde dadoras. hay amenazas peligrosas paras las afectadas.

#### Proyecto de ley integral de protección

sente año, la Cámara de Represen-

poblacional", declaró la cabildante. tantes, respaldó y despachó del El problema es que van a denun- Congreso el proyecto de ley integral ciar pero tenemos la ruta, que está de protección contra la violencia de fallando en algún parte y las muje- género (boletín 11077). El objetivo res, son doblemente revictimizadas, de la norma es prevenir, sancionar porque de hecho van a declarar y y erradicar la violencia contra toda mujer, en razón de su género.

vulnerabilidad o discriminaciones Ý al presentarse esta 'fractura' en múltiples en que puedan hallarse.

Pero, además, esta ley integral objeto de dañar a sus madres o cui-

Asimismo, se enumeran distintos ticológica, sexual, económica, simbólica, institucional, política, en el trabajo y gineco-obstétrica. Este listado no Ya el pasado 6 de marzo del pre- es excluyente, por lo que puede haber profesional. otros tipos de violencia.

#### ¿Por qué siguen asesinándolas?

Por su parte, Leidy Gómez, psicóloga de profesión, hizo un repaso histórico de la mujer y recalcó su importancia en el desarrollo de la humanidad: "es importante sata el personal de seguridad, para Para ello, la norma regula los me- ber que la violencia contra la mujer, car una denuncia, y eso no puede atención, reparación y de acceso a la to, esto no se evidenciaba, porque ser posible. Nosotras, tenemos que justicia para las mujeres víctimas de no había jerarquía entre hombres tener una línea directa con el pro- violencia. Ello, tomando en cuen- y mujeres, lo más importante para ta especialmente las situaciones de ellos, era la conservación de la especie. Ambos aportaban a las actividades cotidianas".

Los aportes de la mujer en la humanidad, son enormes. "Sí analizamos, han existido mujeres en el arte, matemáticas, ciencia, cultura, que aportaron al desarrollo de la especie. Y somos de alto valor, porque ese ítem, no lo damos nopos de violencia de género: física, psi- sotras, no dependemos de una pareja, un trabajo o sociedad, porque tenemos todas las habilidades para aportarle a la sociedad", destacó la



El proyecto de ley integral de protección contra la violencia de género, se encuentra en trámite en el Congreso de la República.

a educar, desde la casa, pero osotros no sino con el ejemplo. Es difícil orientar y decirle a un niño que sí el papá maltrata a la la psicóloga

Leidy Gómez.

Entonces



Teresa Montenegro, presidenta Departamental de Mujeres del Huila.

La psicóloga, agrega que a esta realidad, a partir de la educamujeres, han disminuido, però y oportunidades", aseveró la psientonces, ¿porque siguen asesinaín dolas? Y las excusas están La pr a la orden del día, ¿sí no eres para mí, no eres para nadie?, ¿porque estaba vestida así?, porque te emborrachaste?", indicó Leidy Gómez.

#### La educación, clave contra el maltrato

"Siempre hay una justificación para el maltrato. Y la víctima, termina siendo la victimaria y culpable. Por lo anterior, es nuestra labor como sociedad, transformar

pesar de tantos años de lucha, ción en nuestras hogares y desde siguen evidenciando que ellas, la paridad, donde hay que decirlo, viven en riesgo. "Nos dicen que hombres y mujeres somos igualas brechas entre hombres y les, tenemos los mismos derechos

> La profesional, destacó que el tema de prevención de violencia contra la mujer, no es un tema exclusivo de las instituciones. "Nosotros pensamos que la responsabilidad es de la Policía, de las instituciones de control y es de toda la sociedad. ¡El machismo, mata! El feminismo, lo que hace luchar por los derechos de las mujeres. Entonces tenemos que empezar a educar, desde la casa, pero

nosotros no educamos con palabras, sino con el ejemplo. Es difícil orientar y decirle a un niño, que las mujeres se respetan, sí el papá maltrata a la esposa, sí la mujer depende económicamente del cónyuge y se tiene que quedar en una relación, violenta, maltratada, donde su autoestima y amor propio, ya está socavado y no puede abandonar el vínculo, porque no tiene dinero para irse".

Y una de las clases de violencia, que es más grave, es la institucional. "Las Instituciones, tienen que trabajar en eso, en brindar un servicio humanizado a la mujer. Estas cifras tienen que disminuir, en esta lucha, no le estamos quitando derechos a los hombres y le seguimos diciendo a la niña, la princesita, debemos quitar ese vocabulario sexista, a veces le decimos al infante, ¿por qué llora?, parece una niña, sí es normal, tiene derecho a expresar sus emociones, porque al hombre, socialmente le tienen prohibido, demostrar sus sentimientos".

#### ¡A erradicar la violencia contra ellas!

En este orden de ideas, la Procuraduría General de la Nación le pidió al Ministerio de Igualdad y Equidad, referir cuáles han sido las gestiones de la cartera ministerial para garantizar los derechos de las niñas y mujeres a una vida libre de violencias y en riesgo de feminicidio, compromiso que demanda acciones inmediatas frente al alarmante inicio de año en materia de violencia contra la mujer en el país.

Según lo reportado por el ente de control, al menos 21 mujeres fueron víctimas de feminicidio durante el mes de enero, en donde en 11 de los casos, fueron presuntamente asesinadas por su pareja o expareja sentimental, advirtiendo también que la mayoría fueron cometidos con arma blanca o cortopunzante.

Frente a esta compleja realidad, la jefa de la cartera ministerial de Igualdad y Equidad y la Viceministra de las Mujeres deberán informar a la Procuraduría las acciones y el avance de los cumplimientos adquiridos ante el Ministerio Público, para la prevención y el abordaje de la atención oportuna a las víctimas de feminicidios y la eliminación de todas las formas de violencias contra las niñas, adolescentes y mujeres.



Leidy Gómez, psicóloga.

## Regional

## El 11% de los hogares colombianos no tiene acceso al servicio de agua

Los departamentos con mayores brechas en términos de saneamiento básico y acceso al agua potable son Putumayo, Guaviare, La Guajira, Amazonas, San Andrés, Chocó, Vaupés, Vichada y Guainía.



En San Andrés, Cesar, Chocó, La Guajira, Magdalena, Meta, Putumayo, Sucre, Vaupés y Vichada, el promedio en el suministro de agua no alcanzó a cubrir las 20/horas/día, en el periodo 2018 - 2022.

#### DIARIO DEL HUILA, REGIONAL

Por: Andrea Ramírez.

11% de los hogares co-Lombianos no tiene acceso al servicio de agua, 450 municipios muestran niveles de riesgo en la calidad del precioso líquido y 10 de 32 departamentos presentan problemas en continuidad en la prestación del servicio, indica un estudio de la Contraloría General de la República que evaluó el comportamiento de estos factores (cobertura, calidad y continuidad) durante el período 2018-2022 y cuyas principales conclusiones fueron dadas a conocer por el Vicecontralor en funciones de Contralor General de la República, Carlos Mario Zuluaga al instalar en el Jardín Botánico de Bogotá el Foro "Agua Motor de Desarrollo".

La Contraloría Delegada para el Sector Vivienda y Saneamiento Básico, líder de este Foro, realizó un Estudio Sectorial orientado a "evaluar la cobertura, calidad y continuidad del servicio público de agua en zonas urbanas y rurales del territorio nacional", donde se evaluaron los resultados de la implementación de la política para el sector consignada en el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022, con base en los datos de la Encuesta Nacional de Cali-

"Hay una mala gestión de la administración del recurso hídrico y también de las políticas buscan que cerrar esas brechas de acceso al ble", sostiene el Vicecontralor en **funciones** de Contralor General de la República, **Carlos Mario** Zuluaga.



El 11% de los hogares colombianos no tiene acceso al servicio de agua.

dad de Vida 2022, concluyendo lo siguiente:

#### En relación con la Cobertura se destaca que:

No tiene acceso al servicio de acueducto el 11,1% de los hogares colombianos

Este déficit corresponde al 2,2% de los hogares en cabeceras municipales y al 41,4% de los hogares en centros poblados y rural disperso.

Existen 9 departamentos con déficits superiores

al 45% de sus hogares: Putumayo, Guaviare, La Guajira, Amazonas, San Andrés, Chocó, Vaupés, Vichada y Guainía.

#### En relación con la Calidad:

El número de municipios con reporte de Índice de Riesgo de Calidad de Agua Potable con niveles bajo, medio, alto e inviables sanitariamente es muy alto. A 2022 son 450 municipios (40,8% del total) en estas categorías, lo que significa que, aunque es población que cuenta con el servicio de acueducto, la calidad del agua aún tiene que mejorarse conside-

## Regional

por un valor superior a \$311.000 millones y se han aperturado 13 indagaciones preliminares por un valor de \$178.300 millones. La Contraloría Delegada para el Sector Vivienda y Saneamiento ha efectuado 43 auditorías de las que se desprenden 116 hallazgos fiscales por una cuantía superior a \$197.000 millones y 16 beneficios de auditoría por un valor de \$248 millones de pesos, evitándose así la pérdida del recurso público.

También se ha finalizado el trámite de 142 denuncias que condujeron a 48 hallazgos fiscales, por una cuantía de \$152.051 y 3 beneficios por \$30.400 millones. Accesibilidad a las Tarifas En el Foro "Agua Motor de Desarrollo" se discutió el tema de Accesibilidad a las Tarifas y se



450 municipios muestran niveles de riesgo en la calidad del precioso líquido.

consumo humano.

#### En relación con la Continuidad:

Durante el periodo 2018 - 2022, de los 32 departamentos que tiene Colombia, en 10 de ellos el promedio en el suministro de agua no alcanzó a cubrir las 20 horas/ día: San Andrés, Cesar, Chocó, La Guajira, Magdalena, Meta, Putumayo, Sucre, Vaupés y Vichada.

Se observó una disminución significativa en la prestación de servicio público de agua en cerca de 11 departamentos durante el periodo 2018-2022, mostrando un incremento negativo relevante en los departamentos de San Andrés, Chocó, Huila, y Vichada, entre otros.

#### En relación a la Asignación de recursos:

En el estudio se encontró que al momento de realizar la asignación de recursos no se tiene en cuenta

rablemente para ser apta para el el déficit como factor principal en esta priorización, como es el caso de los departamentos de Bolívar, Choco, Cauca, Nariño, Antioquia, La Guajira, y Córdoba.

#### Desabastecimiento de agua

Durante su intervención en este Foro, el Contralor en funciones recordó que Colombia es uno de los países en el mundo con mayor riqueza hídrica, sin embargo, no todos los colombianos tienen acceso al agua. El cambio climático, el aumento importante de la población y la contaminación de los cuerpos de agua, entre otros factores, han generado que un país premiado por una hidrografía en muchos sentidos única, presente en la actualidad manifestaciones de desabastecimiento en múltiples municipios alrededor del territorio colombiano.

El problema, sin embargo, no es nada nuevo: durante los últimos 22 años, la mitad de los municipios de Colombia ha sufrido por desabastecimiento de agua, un aproximado de 565 municipios en 26 departamentos, lo cual implica que un poco más del 25% de la población, carece de acceso adecuado al agua potable, sobre todo en la llamada Colombia rural.

#### Alertas, seguimientos y hallazgos sobre el sector de agua potable

Resultado del cumplimiento de las funciones que eierce la CGR, la Dirección de Información, Análisis y Reacción Inmediata (DIARI), a través de los modelos analíticos existentes en la Unidad de Análisis, y mediante el uso de inteligencia artificia, ha generado más de 160 alertas por valor superior a los \$3 billones, relacionadas con el sector de agua potable.

A su vez, la Unidad de Reacción Inmediata, enmarcada en su función de control fiscal preventivo y concomitante, ha realizado 20 seguimientos a proyectos por valor superior a \$175.000 millones; logrando que proyectos que se encontraban en estado crítico por baja ejecución pudieran terminarse y entregarse a la comunidad, evitando que se convirtieran en elefantes blancos. Actualmente, se adelantan 11 seguimientos por valor superior a \$75.000 millones.

Frente al tema de saneamiento básico se resalta que entre 2022 lo corrido del 2024 el Grupo Interno de Trabajo y Responsabilidad Fiscal del Sistema General de Regalías, ha auditado 22 proyectos

planteron posiciones como las siguientes: Hugo Germán Guanúmen Pacheco, Superintendente Delegado para Acueducto, Aseo y Alcantarillado , dijo que la reforma a la Ley 142 de servicios públicos es nece-La Dirección

saria. "A esto hay que meterle un Sistema Nacional del Agua, donde se centralice y se administre todo el tema, donde estén todas las instituciones y los prestadores, y juegue un rol institucional más fuerte y obviamente se orienten los recursos de mejor manera", puntualizó. Mientras tanto, Camilo Sánchez

Ortega, presidente de la Asociación Nacional de Empresas de Servicios Públicos y Comunicaciones (Andesco) consideró al respecto que los empresarios pueden "buscar puntos de acuerdo con el Gobierno, desde las diferencias", para actualizar la ley. Además, dejo claro que los gerentes de las empresas no ponen las tarifas de los servicios públicos.

Natasha Avendaño Garcia, Gerente de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá dijo que la Ley 142 ha logrado avances en cobertura y calidad y se requiere mejorar algunos puntos de esta norma y garantizar que las empresas puedan prestar sus servicios.

Finalmente, Ruth Maritza Quevedo Fique, Directora Ejecutiva de la Comisión de Regulación de Agua Potable y Saneamiento Básico -CRA, dijo que este organismo está enfocado en desarrollar los compromisos del Plan Nacional de Desarrollo y está incorporando los mismos en los nuevos marcos tarifarios.

En el panel Agua y Desarrollo Socioeconómico, Gloria Stella Ortiz Delgado, Ex Magistrada de la Corte Constitucional, recordó que la jurisprudencia constitucional vigente exige la intervención de los jueces vía tutela para situaciones en que se debe proteger el derecho al consumo del agua potable.

Por su parte, el Vicedefensor del Pueblo, Luis Ándrés Fajardo, dijo que una forma de atraer turismo es que se disponga de una red de agua potable suficientemente adecuada. Aseguró que "cuando no se cuidan las fuentes de agua y no se protegen, se pone en riesgo mucho más que la economía: la vida".

de Información, Análisis y Reacción **Inmediata** -DIARI ha generado más de 160 alertas por valor superior a los \$3 billones, relacionadas con proyectos del sector de agua potable.



10 de 32 departamentos presentan problemas en continuidad en la prestación del servicio.

/14 / Opinión

Martes 26 de marzo de 2024 / www.diariodelhuila.com

## Diario del Huila

Max Duque Gómez, Max Duque Palma **FUNDADORES** 

María Pía Duque Rengifo **DIRECTORA** 

María Camila Mosquera Martínez
EDITORA PRENSA

Fundado el 8 de Agosto de 1966

ISSN 2215-8952 Impreso en Editora del Huila

Calle 8 Nº 8 - 06 Neiva - PBX: 8712458 - Fax 871 2453

www.diariodelhuila.com e-mail:correolector@diariodelhuila.com

#### No para la extorsión contra los comerciantes en el Huila



Juanita Tovar Sandino

En Neiva y los corregimientos cercanos, el azote de los extorsionistas a los comerciantes tiene totalmente desbordada la inseguridad. En el corregimiento de Fortalecillas supuestamente, las disidencias piden un aporte por el bien inmueble de alguna persona, y a los 8 días hacen otra extorsión por el otro bien y así sucesivamente, de hecho los huilenses cuentan que las veredas de ese municipio están carnetizadas para sus habitantes, pero no aparece el nombre del frente guerrillero, pero que al parecer, por orden de ellos hacen el censo de la población para tener el control total.

La escalada terrorista por la que atraviesa Neiva nos hace recordar las peores épocas del conflicto armado, en la que la capital del departamento y sus alrededores rurales, fueron el epicentro de las más crudas facetas de la violencia que consuetudinariamente azotan a nuestro país. De hecho en lo que va corrido del año y antes de acabar el primer semestre se han presentado más de seis ataques con explosivos, el más reciente el 21 de marzo en un concesionario de motocicletas que fue atacado con una granada y que afortunadamente no dejo un saldo trágico, sin embargo, con tristeza vemos como esa zozobra y ese constante terror que alguna vez habíamos superado vuelve a adueñarse de la tranquilidad de nuestras calles y de nuestros campos. Otro aberrante hecho fue el que vivió la periodista Silvia Artunduaga en Febrero, al frente de un reconocido centro comercial en la capital del Huila, ella sufrió una fractura de clavícula, todo por el ataque de un criminal al robarle la cartera.

La situación es de extrema gravedad pues los hechos vislumbran que lo que está aconteciendo no obedece a episodios aislados de la delincuencia común o problemas de percepción en materia de seguridad, sino que se trata de un sofisticado esquema de grupos estructurados y disidencias del proceso de paz, que en las diversas regiones periféricas del país empiezan a consolidarse como una dramática realidad y sobre todo, como una constante evidencia de los profundos fallos y yerros que hubo en la implementación del acuerdo de la Habana, el cual durante la latencia del gobierno anterior se consolidó como un caldo de cultivo para la mutación de los actores armados del conflicto en nuevas y más sanguinarias organizaciones que solo tienen un fin; adueñarse completamente del negocio del narcotráfico y de las demás oscuras y violentas modalidades delictuales para su financiamiento que incluyen minería ilegal, trata de personas, extorsión, secuestro, ajustes de cuentas, y entre otros, porque la lista es larga...

Neiva ha sido golpeada por una violencia que reiteramos, de alguna manera durante mucho tiempo había sido marginada de la cotidianidad opita, nuevamente estamos hablando de secuestros, por ejemplo el que sucedió en uno de los edificios más exclusivos y a la vez emblemáticos de la ciudad hace 20 años, eso fue un secuestro masivo y para poner en contexto a los lectores, es como si en el exclusivo sector de los Rosales en Bogotá o el Poblado en Medellín, la guerrilla hubiera entrado a sacar a los Senadores y Representantes más importantes de cada una de estas ciudades, sin duda, habíamos olvidado la sensación de

> Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

#### Editorial

#### Recomendaciones para Semana Santa

Hace dos días se inició en el mundo católico la semana santa, con la celebración del domingo de ramos, donde los cristianos conmemoraron la entrada apoteósica en Jerusalén, aclamado por una multitud, días antes de su pasión, muerte y resurrección. Todos los templos del país se vieron abarrotados de la feligresía que acudieron con sus palmas y materiales vegetales para dar comienzo a esta temporada religiosa. Se constituye en el mayor evento católico establecido en el calendario cristiano a nivel mundial. La sociedad colombiana aspira a visitar los templos y participar en las procesiones que tienen establecidas las autoridades eclesiásticas. Es importante que acatemos las recomendaciones que profieren las autoridades sanitarias y policiales, para asistir a todos los eventos litúrgicos que se tienen programados.

La Policía ha puesto en marcha un plan de seguridad para la Semana Santa en el departamento del Huila, con el objetivo de garantizar la tranquilidad y convivencia de la comunidad en esta época de recogimiento y reflexión. En el marco de este operativo, se ha lanzado una red de Apoyo y Comunicaciones entre la comunidad y la policía, fomentando la corresponsabilidad por la seguridad y la convivencia en la zona. Más de 1.600 policías estarán desplegados en los principales corredores viales, cascos urbanos y zona rural del departamento, para garantizar la seguridad de la población en esta temporada. El plan incluye cinco frentes de seguridad y convivencia: dispositivo de acompañamiento, vigilancia y control; rutas seguras por

el Huila; protección a la fauna y flora del departamento; prevención y disuasión contra el delito y coordinación interinstitucional.

Es importante que la comunidad colabore en la prevención del delito y la violencia, reportando cualquier situación sospechosa o irregular a las autoridades policiacas, y seguir sus recomendaciones de seguridad durante la Semana Santa. Además, se recuerda que este es un tiempo para compartir en familia y acercarse a Dios, valorando la vida y comprometiéndonos todos en su protección. Mientras tanto la sociedad colombiana descansará durante la presente semana de la más grande polarización política en que se encuentra sumergida por el accionar incoherente del presente gobierno nacional. Y, por otro lado, el ejecutivo vivirá su verdadero viacrucis por desacuerdos que presenta con el legislativo, para que le sean aprobadas el cúmulo de reformas que se encuentran en cuidados intensivos por la desbandada de algunos sectores políticos que anteriormente las respaldaban.

La pérdida progresiva de gobernabilidad que está teniendo el gobierno nacional, está provocado un efecto dominó contra todo este proceso reformista que tiene previsto realizar durante el presente cuatrienio. Será una semana de pasión para el gobierno de Gustavo Petro. Es una oportunidad de oro para que, junto a su gabinete, realicen una autorreflexión sobre lo realizado durante los primeros 19,8 meses, con el fin de hacer ajustes y una verdadera reingeniería para recuperar el terreno perdido.



#### Los cuatro retos de la Fiscal General



Luis Felipe Henao

Luego de varias semanas de debate, la Corte Suprema eligió a la abogada Luz Adriana Camargo como fiscal general. Su hoja de vida demuestra que tiene la experiencia y los conocimientos necesarios para asumir la entidad, pero la situación actual del país le impone enormes retos que debe afrontar, pues el estado de la política criminal en Colombia es insostenible: El primero es la investigación de la financiación ilícita de la campaña del presidente Petro, que ya cuenta con 4 líneas de investigación. 1. El proceso contra Nicolás Petro, acusado de recibir cientos de millones de pesos de narcotraficantes y contratistas, gestionados a través de cuestionados contratistas.

2. La investigación del aporte de 600 millones de pesos de la USO y de 500 millones de Fecode, que tampoco fueron reportados a las autoridades electorales.

3. A lo cual hay que sumar la afirmación del comandante de las disidencias de 'Iván Mordisco', quien se-

ñaló que apoyó la campaña de Petro. Si esto le hubiera sucedido a cualquier otro presidente, lo cual demuestra que la denuncia del pacto de La Picota fue una realidad y los grupos ilegales constriñen a la población civil para asegurar un proceso de impunidad que lideró el hermano del Presidente con Piedad córdoba, y una vez el país se enteró del escándalo hicieron una explosión controlada tratando de esconder los nuevos aliados del Gobierno.

El segundo reto es que la delincuencia en Colombia está desbordada. En los últimos dos años se ha registrado un aumento del 24 % de delitos, lo cual se debe al empoderamiento de las bandas criminales con el proceso de paz total, al terrible manejo que le dieron a la seguridad algunos mandatarios locales anteriores y a la permisividad de un sistema procesal penal en el que la mayoría de capturas se caen por errores técnicos.

Las organizaciones criminales como el 'clan del Golfo', el 'Tren de Aragua', 'los Rastrojos', 'los Urabeños', 'Aguilas Negras', el Erpac, 'los Paisas', 'los Pachenca', la 'oficina', 'el Mesa', 'los Costeños', 'la Local', 'la Cordillera', 'los Mexicanos', 'los Shottas', 'los Espartanos', 'los Panameños', el Emc son prueba de ello. Son tantas que pare-

ciera que en Colombia se volvió más fácil montar una banda criminal que una empresa legal, que además es perseguida por el Gobierno.

El tercero, que ya no da más espera, es la crisis del proceso penal en Colombia. En sus 20 años de existencia, el sistema acusatorio ha traído avances en garantías como la eliminación de las facultades jurisdiccionales de la Fiscalía o la publicidad del proceso, pero introdujo una serie de tecnicismos tan complicados que es muy difícil condenar a una persona culpable, cuando no acepte cargos.

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

Martes 26 de marzo de 2024 / www.diariodelhuila.com

Opinión /15 /

#### ¡Las mujeres!



#### Marta Lucía Ramírez de Rincón

Cada gobierno se parece a su presidente y esta no es la excepción. Tenemos un presidente intransigente, mesiánico, egocentrista, autoritario, que amenaza, busca la paja en el ojo ajeno y por lo visto en los últimos días dispuesto a una ruptura institucional.

Colombia no necesita una constituyente, ni el procedimiento que él sugiere estaría de acuerdo con los mecanismos previstos en la Constitución vigente y en nuestras instituciones. Acudir al constituyente primario, es decir al pueblo, es desconocer totalmente la institucionalidad que ha servido a Colombia para destacarse sobre la gran mayoría de países de la región, e inclusive sobre buena parte de las economías emergentes durante los últimos 30 años.

Creer que la constituyente solucionaría nuestros problemas es una gran ingenuidad que en el mejor de los casos paralizaría al Gobierno y al país, empobreciendo a todos durante dos años y, en el peor caso, nos mandaría a un abismo en medio de anarquía, conflictividad social creciente y con multitud de actores armados y financiados por el narcotráfico en las calles.

Colombia tiene suficientes normas e instituciones para que la gobiernen bien y hagan los ajustes necesarios para las circunstancias que vivimos.

Para salir adelante se necesita la voz de las mujeres, el sentido femenino que podemos aportar a cada ámbito de nuestra sociedad. El sentido femenino tiene que ver con el respeto a la otra persona, la tolerancia, solidaridad, instinto natural a cuidar de otros y de la sociedad, con la disposición de lograr conversaciones constructivas que incluyan, tiendan puentes y permitan consensos con genuino interés de lograr lo mejor para Colombia y no solamente derrotar al otro.

Somos 25 millones de colombianas que entendemos que nuestro país está en peligro, que la seguridad se ha deteriorado, que la gente más pobre no aguanta más las extorsiones y las amenazas de los gota a gota, que la economía anda mal, que las voces que llaman al odio nos arriesgan a todos y que aquellos que atacan a nuestras instituciones, buscan destruir esta democracia.

El carácter de las mujeres y la voz de cada una en el comedor de la familia, en la factoría, en la oficina, el comercio, las aulas universitarias, los colegios, en las conversaciones del barrio explicando que Colombia en lo corrido de este siglo ha aumentado la esperanza de vida, la cobertura en educación universitaria, el acceso al empleo, la alfabetización, que logramos aumentar el PIB en algunos años dos puntos más que la región, que logramos en la primera década un choque positivo de confianza que implicó el regreso de millones de colombianos y un crecimiento de la inversión nacional y extranjera sin precedentes, que se redujo sostenidamente la pobreza del 55 por ciento al 34 por ciento, y que

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

#### Riesgo catastrófico para pacientes con enfermedades huérfanas y raras



#### Danilo Arboleda

Y es nada más y nada menos por cuenta de la "MAGNÍFICA" reforma a la salud, debemos contextualizar la existencia de muchas enfermedades desconocidas por los médicos, tan es así que en muchas ocasiones hablo con algunos de ellos sobre el tema, me escuchan hablar de orina con olor a jarabe de arce (MSUD) o síndrome de Prader-Willi (SPW) y para muchos galenos es desconocido el asunto y con total razón, ya que existen en Colombia cerca de 2247 de estos estados médicos incluidas las ultra huérfanas, olvidadas, aparte de las enfermedades comunes.

La resolución 023 del 4 de enero de 2023 es el documento que actualiza el listado de enfermedades huérfanas y raras reconocidas en el territorio nacional y su uso reposa en el artículo 4 de la resolución del ministerio de la salud y protección social.

¿En realidad, sabemos que es una enfermedad huérfana, rara, ultra huérfana y olvidada? No hablaré de estos conceptos, ya que están en la página oficial del ministerio de salud y protección social, además de desconocer los tecnicismos, no soy el indicado para referirme al tema desde el punto de vista médico-científico. Me quiero encausar desde la perspectiva de los padres y

cuidadores de pacientes con este tipo de condiciones.

Mi hija mayor padece una condición llamada síndrome de Prader-Willi, la causa del Síndrome es la pérdida o inactivación de genes paternos en la región 15q11-q13 del cromosoma 15. El 70 % de los casos pertenecen al grupo de deleción de novo (accidente genético impredecible) en el cromosoma 15 paterno (pérdida de un fragmento del cromosoma 15 paterno) el cual es el caso particular nuestro.

Las características principales incluyen hipotonía muscular, apetito insaciable, obesidad (si no se controla la dieta), de ahí que tienen una anomalía a nivel del hipotálamo, que controla la sensación de hambre y saciedad, entre otros mecanismos hormonales, hipogonadismo y desarrollo sexual incompleto, retraso en las etapas evolutivas, retraso mental o funcional en diferentes grados, baja estatura (si no se sigue tratamiento con hormona de crecimiento), manos y pies pequeños y problemas de comportamiento.

Además de la atracción por comer, los problemas pueden ser: terquedad, rabietas, falta de flexibilidad, tendencia a discutir y actuar y pensar de forma repetitiva. Podemos superar estos problemas estructurando mucho el entorno de estas personas o utilizando métodos de relajación. En algunos casos, el uso de medicamentos con supervisión médica puede ser útil.

Vea columna completa en www.diariodelhuila.com

#### La Figura



#### Verito Asprilla

La corta trayectoria de la cantante y compositora del Pacífico nariñense da cuenta un inmenso talento. Con 19 años ya publicó su primer disco y ha llegado a escenarios tan importantes como el de Lollapalooza, en Chile. Aunque nació, creció y sigue viviendo en Tumaco, viniera de donde viniera Verito tiene una energía arrasadora que emana de su entraña. Por supuesto que el sabor lo ponen sus raíces pacíficas, pero ella quiere desmarcarse de ese lugar común que hace que la gente aprecie su música más por su extracto humilde que por su talento.

### Comentarios en redes

#### Incidente en aeropuerto

#### Jorge Góngora

Trabajo para la compañía que construyó la Ruta del sol.

#### Carlos Labrador

Esto solo sucede en nuestro bello Colombia.

#### Fredy Narváez

Nos les alcanza para un excelente mantenimiento.

#### Vacaciones sin Petro



María Clara, Ospina

Esta Semana Santa démonos la oportunidad de tener unos días alejados de Petro, de sus mentiras, su incandescente odio, sus esfuerzos por enfrentar a colombianos contra colombianos, por el color de la piel, el origen, el dinero, la educación, o cualquier cosa que sirva para dividirnos.

Estas vacaciones vámonos a algún lugar bien lejano, donde no entren las redes sociales, ni los medios, y podamos escapar, aun cuando sea por unas horas, de los discursos de este mitómano, sus áulicos, su desgobierno. Recuperemos la paz del alma, disfrutemos de nuestra tierra, una de las más bellas del mundo, hoy tan maltrecha, pero siempre tan hermosa.

Siendo este el año del aniversario de los cien años de La Vorágine, de José Eustasio Rivera, podría ser ideal ir a los lugares donde esta apasionante obra se desarrolla. Navegar el Meta, el Orinoco, el Vichada; disfrutar los amaneceres y atardeceres más gloriosos, las bandadas de garzas, los chigüiros, el extravagante canto de ranas y sapos llaneros, los venados, murciélagos y anfibios de lagos y humedales, del verdor de las inmensas praderas y, quizá, presenciar un "coleo" y oír tiple y arpa llanera, mientras se cocina una humeante ternera; o contemplar la selva amazónica, desde una hamaca, en un resguardo indígena.

Podemos ir a Boyacá. Atravesar la cordillera bordada de toda clase de sembrados y comer delicias de toda especie, hasta en las tiendas más pequeñas. Volémonos a Chiquinquirá a poner en manos de la Virgen nuestra Patria. Visitemos a Ráquira para comprar chorotes y a Novita para comprar ruanas

y cobijas. Sigamos el camino del Ejército Libertador y, en el Pantano de Vargas, oigamos, en el viento, el grito "Paso de Vencedores", de los soldados llaneros. Vivamos nuestra historia en Villa de Leyva y, luego, en un par de horas, sumerjámonos en los termales de Paipa o vayamos a navegar el lago de Tota. Boyacá, es inagotable, "su mercé".

Al norte, los Santanderes; Barichara, San Gil, el parque del Gallineral y sus robustos árboles, el magnífico Cañón del Chicamocha y Bucaramanga, "la ciudad de los parques", para comer hormigas culonas, mute, pepitoria y tomar café artesanal en Mesa de los Santos.

O vámonos al Caribe, a San Basilio de Palenque, a encontrarnos con la cultura cimarrona y, cómo no ir a Cartagena, Barranquilla, Santamarta o Riohacha a ver dónde descubrimos la mejor arepa de huevo y el mejor arroz con coco, cuál es la plaza más sombreada para saborear un raspao de fruta y gozar con la alegría del acento caribeño.

Y, qué tal escalar la Sierra Madre y, en una llanta de caucho, dejarnos llevar por la corriente del Palomino hasta que nos deposite en la playa, entre palmeras y remolinos; o remontar el Magdalena hasta Mompox disfrutando los playones del río hasta llegar a esta joya colonial a comprar queso monposino, para comerlo por tiritas, mientras oteamos sus magníficas iglesias, el cementerio, y sus joyerías repletas de aretes y collares de filigrana.

Ni qué decir de Antioquia, Medellín, siempre florecida, y sus cordiales pueblos campesinos; la zona cafetera, el Valle, Cauca y Nariño, el Pacífico, y el canto de las Yubartas; el Huila, el desierto de la Tatacoa y el Tolima.

No nos dejemos quitar el placer de vivir en nuestra hermosa Colombia. Felices Vacaciones ¡sin Petro!

#### La imagen del día



Con una exitosa brigada de salud y una amplia oferta de servicios, culminó la programación 'Mujeres Protagonistas de Vida' en la comuna Diez de Neiva.

## Economía

## Excombatientes le apuestan al pescado en el Huila

■ Mientras que el Estado Mayor Central rompió el cese al fuego, desmovilizados aportan al país con todo tipo de emprendimientos. La Asociación ECOMUN en Huila ha destacado al producir 15 toneladas, siendo una producción importante que se espera al cierre del mes", informó la Agencia para la Reincorporación y Normalización

#### DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA

Por: Andrea Ramírez.

el 24 al 31 de marzo se celebra la Semana Santa, que es la representación de la llegada de Jesús a Jerusalén hasta su muerte; a esto se le suman múltiples creencias que se tienen sobre esto, entre ellas se incluye no comer carnes rojas, ya que esto simboliza el cuerpo y la sangre de Jesucristo.

Durante esos días, las personas religiosas priorizan comer pescado, puesto que en la antigüedad era considerado un alimento más accesible para las personas de poco dinero.

Aunque es un país con libertado de culto, Colombia no es la excepción en esta creencia, lo que convierte la Semana Santa en una oportunidad de mercado para comercializar todo tipo de pescado.

Mientras que para un grupo de excombatientes de las extintas Farc también es un espacio para demostrar el cambió que han tenido desde la firma del proceso de paz que finalizó con la desmovilización de más de 13.000 guerrilleros, de los cuales el 94% sigue en su proceso de reincorporación.

Un grupo de desmovilizados lideran un emprendimiento en el contexto de la piscicultura con el que lograron producir 30 toneladas de pescado que serán comercializados durante la Semana Mayor en el país.

"Éstas toneladas son resultado del trabajo de unidades asociativas que colaboran estrechamente con las comunidades en diferentes territorios del país. En el Valle del Cauca, se destaca una producción de 2,500 kg de tilapia y 4,000 kg de cachama. En Urabá y

Durante esos días, las personas religiosas priorizan comer pescado, puesto que en la antigüedad era considerado un alimento más accesible para las personas de poco dinero.



 $Seg\'un \, la\, creencia, durante \, Semana\, Santa\, no\, se\, puede\, comer\, carnes\, rojas.$ 

Bolívar, cada región ha contribuido con 2 toneladas respectivamente. Asimismo, Arauca reporta una producción de 1,040 kg, y en el Norte de Santander se han generado 7 toneladas. La Asociación ECOMUN en Huila ha destacado al producir 15 toneladas, siendo una producción importante que se espera al cierre del mes", informó la Agencia para la Reincorporación y Normalización (ARN).

De la misma forma, esta entidad destacó que la Semana Mayor es una oportunidad para resaltar los emprendimientos y procesos liderados por excombatientes, que esperan ser apoyados por los colombianos para recuperar la inversión y aumentar la producción para futuras festividades.

"Estas cifras de producción en fechas de mayor comercio, son muy oportunas para reconocer y visibilizar el compromiso de aquellos que han optado por la ruta del emprendimiento asociativo, poniendo en práctica su experiencia y conocimiento en el sector piscícola para impulsar proyectos de gran impacto y reafirmar su objetivo de construir paz en el país", destacó la ARN en un comunicado.

Por fuera de la Semana Santa, la Red de información y comunicación del sector agropecuario Colombiano (Agronet) destacó que en esta celebración se consumirán cerca de 47.000 toneladas de pescados y mariscos, lo que demarca un aumento de hasta el 6% en comparación con la Semana Mayor en 2023.

Sumado a esto, la entidad expuso un listado con el precio de algunos de los tipos de pescado que serán comercializados durante Semana Santa, que son los siguientes:

- -Bocachico: \$11.000.
- -Cachama: \$10.000.
- -Mojarra de mar: \$11.000.
- -Mojarra o tilapia roja: \$12.000. -Nicuro: \$12.000.
- -Pez mero: \$17.000.

Recomendaciones para comprar pescado durante Semana Santa

A medida que se aproxima la Semana Santa, periodo en el que el consumo de pescado experimenta un notable incremento, es fundamental conocer las claves para seleccionar productos frescos y de buena calidad. Los expertos recomiendan prestar especial atención a aspectos visuales y olfativos del

pescado, como la transparencia y brillo de sus ojos, la textura de su piel, la unión de las escamas, el color de las branquias y el estado de la cavidad abdominal.

Según las pautas establecidas por especialistas en la materia, entre los indicadores de frescura se encuentran los ojos brillantes y salientes, con pupila oscura, demostrando su reciente captura. La piel debe presentarse húmeda y sin daños, adherida al cuerpo, mientras que las escamas tienen que ser resistentes y estar bien pegadas entre sí. Asimismo, las branquias, de tonos que oscilan del rosado al rojo intenso, y sin mucosidades, junto con un olor suave y marino, son signos inequívocos de la alta calidad del producto. Además, los consumidores deben buscar que la cavidad abdominal esté limpia y libre de vísceras, y que las aletas se mantengan completas y en buen estado.

Conocer estas características no solo mejora la experiencia culinaria de quienes consumen pescado durante este periodo especial, sino que también conlleva beneficios para la salud, al asegurar el consumo de alimentos frescos y libres de componentes nocivos. Esta guía práctica es esencial no solo para quienes lo compran por tradición religiosa o cultural, sino también para aquellos interesados en incorporar pescado como una opción saludable en su dieta regular.



## Salud



El virus del papiloma humano (VPH) afecta a 14 de cada 100 personas en Colombia, una infección común que puede derivar en otras enfermedades.

#### DIARIO DEL HUILA, SALUD

ambién conocido como cáncer de cérvix o cáncer cervicouterino, el cáncer de cuello uterino se forma, por lo general, de manera lenta a lo largo del tiempo. Antes de ello, las células de este órgano femenino sufren ciertos cambios conocidos como displasia y se convierten en células anormales en el tejido del cuello uterino.

Lo que sucede es que, con el paso de los años, si las células anormales no se destruyen o se extraen, es posible que se vuelvan cancerosas, se multipliquen y se diseminen a partes más profundas de este órgano y a las áreas que lo rodean.

De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud, OMS, en 2018, más de 72.000 mujeres fueron diagnosticadas con cáncer de cuello uterino y cerca de 34.000 fallecieron por esta enfermedad en la región de las Américas. Lo preocupante para las autoridades es que las tasas de mortalidad son tres veces más altas en América Latina y el Caribe.

En lo concerniente a Colombia, cada año se presentan unos 4.742 casos nuevos y por lo menos 2.490 muertes por esta enfermedad. En otras palabras, más de la mitad de las mujeres diagnosticadas fallecen, de acuerdo con datos del año 2020. Amazonas y Casanare son las regiones donde más se presentan casos de este tipo de cáncer en el país.

En el Día Mundial Contra el Cáncer de Cuello Uterino, que tiene lugar cada 20 de marzo, la Liga Colombiana Contra el Cáncer presentó Abrázame, una 'Alianza Nacional Contra el VPH, por la salud de los colombianos', que busca unir esfuerzos para incrementar y fortalecer la cobertura de vacunación del virus del papiloma humano (VPH) y, de esta manera, prevenir la ocurrencia de casos de cánceres como el de pene, ano, garganta, vagina, vulva y boca.

Dicha campaña incluye jornadas de vacunación, así como divulgación y distribución de material educativo sobre este tema, además de promoción de exámenes de detección y la colaboración con profesionales de la salud para garantizar un acceso adecuado a la prevención y el tratamiento de la enfermedad.

La idea es "que todas las colombianas sepan sobre el cáncer de cuello uterino, estén informadas sobre los factores de riesgo, los signos y síntomas y dónde acudir para obtener ayuda, pero también es necesaria la implementación de acciones que refuercen y amplíen la cobertura de vacunación contra el VPH, la cual es segura y eficaz. Es necesario que también los niños reciban esta vacuna, pues son ellos los principales transmisores, lo cual aumenta el ries-

Dicha campaña incluye jornadas de vacunación, así como divulgación y distribución de material educativo sobre este tema. además de promoción de exámenes de detección y la colaboración con profesionales de garantizar un acceso adecuado a la prevención y el tratamiento de la enfermedad.



Aunque el cáncer de cuello uterino puede no causar síntomas, los sangrados vaginales y el dolor pélvico deben ser motivo para acudir al médico.

go de desarrollar diferentes tipos de cáncer", aseguró Carlos Castro, asesor científico de la Liga Colombiana Contra el Cáncer.

La campaña incluye además la realización, el próximo jueves 4 de abril, de un espacio organizado por American Cáncer Society, la Liga Colombiana Contra el Cáncer y Acemi, en Bogotá.

Se trata de un taller para promover la vacunación contra el VPH con información basada en evidencia, el cual busca desarrollar habilidades para impulsar la vacuna contra el VPH. Estará dirigido a entidades promotoras de salud, instituciones prestadoras de servicios de salud (IPS), autoridades de salud en Colombia y medios de comunicación.



El principal determinante de estos tipos de cáncer es la infección prolongada al Virus del Papiloma Humano.



## Clasidiario

8712458

\$200.000.000

\$180,000,000

\$370.000.000

\$990.000.000

\$299.000.000

\$500.000.000

\$65.000.000

\$4.400.000.000 20.096m2

\$165,000,000 92mm2

112m2

86m2

134m2

97m2

940m2

avisosvarios@diariodelhuila.com

Pago oportuno y seguro de sus arriendos

ADMINISTRACIÓN - VENTAS - ARRIENDOS - AVALÚOS - COMERCIALIZACIÓN DE PROYECTOS

Calle 7 No. 8 -19 Frente a la Concha Acústica 871 29 41 - 871 48 26 Cel.:320 456 3743 Telefax: (608) 8714823 ext. 103 Email: clientes@ inmobiliariaburitica.com

www.inmobiliariaburition

\$6.000.000,00

\$4,000,000,00

238m2

182m2



| ARRIENDO APARTAM                                     | ENTOS          |       |  |  |
|--|----------------|-------|--|--|
| NORTE  |                |       |  |  |
| APTO. 1108 T- 3 CAMINOS DE LA PRIMAVERA              | \$800.000,00   | 57m2  |  |  |
| APTO. 704 T-2 CON. BALCONES DE LOS HAYUELOS          | \$800.000,00   | 61m2  |  |  |
| APTO. 201 B/ CALAMARI CARRERA 3 w # 76B-24           | \$450.000,00   | 49m2  |  |  |
| APTO. 303 SAN VALENTIN. CALLE 50 # 22-07             | \$750.000,00   | 70M2  |  |  |
| CENTRO   |                |       |  |  |
| APTO. 301 EDIF. OPALO CALLE 9 # 3-47                 | \$900.000,00   | 41m2  |  |  |
| APTO. 401 EDIF. LOS BALCONES AV. LA TOMA # 11-75     | \$1.350.000,00 | 131m2 |  |  |
| APTO. 802 PENHOUSE EDIF. EL CAIMO CALLE 11 # 9-69    | \$1.950.000,00 | 169m2 |  |  |
| APTO 302B EDIF. EL PASO CALLE 7 # 7-52               | \$800.000,00   | 94m2  |  |  |
| ORIENTE  |                |       |  |  |
| APTO. 3er PISO ALAMEDA MONTERREY CALLE 24 # 34C-72   | \$550.000,00   | 80m2  |  |  |
| APTO 306T-2 CONJ. ENTREPINOS CARRERA 26A # 43-40     | \$850.000,00   | 61m2  |  |  |
| APTO. 303 B/LA RIOJA CARRERA 45B # 20-112            | \$480.000,00   | 40m2  |  |  |
| APTO. 301 B/PRADO ALTO CALLE 8 # 30A-52              | \$900.000,00   | 125m2 |  |  |
| SUR  |                |       |  |  |
| APARTAESTUDIO LOS ARRAYANES CAR. 11 # 10-66 SUR      | \$600.000,00   | 30m2  |  |  |
| APTO. 501 CON. RES.TIZIANO - CAR. 5 SUR # 36-30      | \$1.000.000,00 | 73m2  |  |  |
| APTO. 501 T-2 CON. RES. MULTICENTRO CAR. 15 # 23A-41 | \$1.350.000,00 | 84m2  |  |  |
| APTO. 801 T-5 CONJ. RES. TORRES DEL OASIS            | \$1.300.000,00 | 85m2  |  |  |
| ARRIENDO CASA  | S              |       |  |  |
| NORTE  |                |       |  |  |
| CASA 14 CON. RES. LA MANGUITA CALLE 76C # 2w-00      | \$1.850.000,00 | 101m2 |  |  |
| CALLE 38 # 8-14 B/GRANJAS                            | \$850.000,00   | 216m2 |  |  |
| CASA 65 CONJ. PRADERAS DE AMBORCO CALLE 34 # 3BP-05  | \$1.000.000,00 | 121m2 |  |  |
| CALLE 68 # 4-76 URB. LA ARBOLEDA REAL                | \$1.200.000,00 | 90m2  |  |  |
| CENTRO   |                |       |  |  |
| CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO                            | \$4.000.000,00 | 578m2 |  |  |

| ica.com  |  |   |  |  |  |  |
|--|--|---|--|--|--|--|
| NDOS   |  |   |  |  |  |  |
| CALLE 16 # 7a-30 B/QUIRINAL CARRERA 5 BIS # 17-41 B/QUIRINAL CALLE 21 # 5A-58 B/QUIRINAL CARRERA 1G # 8-42   | \$4.000.000,00<br>\$2.500.000,00<br>\$5.000.000,00<br>\$1.500.000,00   | 321m2<br>180m2<br>262m2<br>161m2  |  |  |  |  |
| ORIENTE  |  |   |  |  |  |  |
| CARRERA 43 # 19-14 B/VILLA ROSA CALLE 6A # 30A-73 B/PRADO ALTO CASA 9 VILLAS DEL CAMPO CALLE 8 # 100-06 CALLE 22B # 44-80 B/ LOS COLORES   | \$1.200.000,00<br>\$1.300.000,00<br>\$6.000.000,00<br>\$900.000,00   | 120m2<br>150m2<br>750m2<br>110m2  |  |  |  |  |
| SUR  |  |   |  |  |  |  |
| LOTE B CORREJIMIENTO ELTRIUNFO  ARRIENDO BODEGAS/OFIC  | \$800.000,00   |   |  |  |  |  |
| AV.CIRCUNVALAR CON CARRERA 5   | \$5.000.000,00   | LLJ   |  |  |  |  |
| CARRERA 5.4 # 5.4 5 OFICINA 404 EDIF. SEPTIMA AVENIDA OFICINA 801 SAN JUAN PLAZA CONSULTORIO 404 CALLE 11 # 6-47 OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL OFICINA 201 CARRERA 8 # 7-20 TRANSVERSAL 15 # 38-45 LOCAL 104 EDIF. SAN JORGE OFICINA 212 CARRERA 5 # 9-53 CARRERA 12 # 32-05 | \$100.000,00<br>\$600.000,00<br>\$1.700.000,00<br>\$1.100.000,00<br>\$950.000,00<br>\$55000.000,00<br>\$1.500.000,00<br>\$600.000,00<br>\$800.000,00 | 20m2<br>15m2<br>40m2<br>36m2<br>15m2<br>60m2<br>815m2<br>63m2<br>33m2<br>37m2 |  |  |  |  |
| VENTA DE CASAS   |  |   |  |  |  |  |
| NORTE  |  |   |  |  |  |  |
| CALLE 51 # 17C-19 VILLA CAROLINA CALLE 73 # 3w-03 B/LA VORAGINE CALLE 62 # 1B-28 B/LAS MERCEDES CASA 10 CALLE 43 B # 9-49 ALDEBARAN CASA 9 MZ-A SANTA BARBARA CALLE 30 # 5W-40 B/SANTA INES CALLE 50 # 26-40 B/VILLA CECILIA CARRERA 58 # 61-13 B/EL CORTIJO               | \$370.000.000<br>\$190.000.000<br>\$170.000.000<br>\$250.000.000<br>\$230.000.000<br>\$210.000.000<br>\$290.000.000                                  | 101m2<br>170m2<br>97m2<br>98m2<br>104m2<br>124m2<br>71m2                      |  |  |  |  |
| Gamera Coll of to Diff Colling   | 4000.000.000   | 1201112   |  |  |  |  |

| CALLE 74 # 1B-BIS-16 B/MINUTO DE DIOS                  | \$130.000.000   | 78m2    | APTO. 105 T- B TORRES DE LA CAMILA   |
|--|-----------------|---------|--|
| CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI                           | \$160.000.000   | 94m2    | APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 4  |
| SUR  |                 |         | CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE L  |
| CASA 2 CONJ. RES.TERRAVENTO CALLE 21 SUR # 28-71       | \$288.000.000   | 102m2   | CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO<br>APTO. 511 BI-4 CAMINO REAL CAR. 16        |
| CARRERA 32B # 23 SUR-15 ENCENILLO                      | \$180.000.000   | 84m2    | APTO. 517 BI-4 CAMINO REAL CAR. 10   |
| CARRERA 25A # 17-16 TIMANCO ET-2                       | \$85.000.000    | 84m2    | APTO. 510 BI-C BOSQUE DE TAMARINE  |
| CASA 105 CONJ. RES. CAMINOS DE SANTIAGO                | \$340.000.000   | 108m2   | APTO. 3 TO BI-C BO3QUE DE TAMAKINE   |
| CARRERA 7 # 3-56 SUR LOS FUNDADORES - RIVERA           | \$350.000.000   | 540m2   |  |
| CALLE 23 SUR # 34-04 MANZANARES V-ET.                  | \$220.000.000   | 91m2    |  |
| CALLE 4 # 2-48/2-50/2-54 RIVERA                        | \$1.500.000.000 | 906m2   | APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGD  |
| ELTRIUNFO LOTE B                                       | \$220.000.000   | 1200m2  | APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   |
| CARRERA 31B # 23A SUR - 60 ENCENILLO                   | \$180.000.000   | 84m2    | APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES   |
| CARRERA 9 # 11-10 ANDALUCIA ET-4                       | \$200.000.000   | 102m2   | APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASI  |
| ORIENTE  |                 |         | CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ   |
| CARRERA 22 # 4C-32 B/J.E. GAITAN                       | \$150.000.000   | 83m2    |  |
| CALLE 18 # 35-89 B/LA ORQUIDEA                         | \$310.000.000   | 170m2   |  |
| CARRERA 42 # 20A-18 B/GUADUALES                        | \$300.000.000   | 159m2   | APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA   |
| CASA B-3 CALLE 8 # 85-105 HACIENDA MAYOR               | \$1.600.000.000 | 380m2   | APTO. 1012 T-2 CON. RES. ALTOS DE MA   |
| CARRERA 43 # 19-14 B/VILLA ROSA                        | \$300.000.000   | 120m2   | APTO. 904 T- B CONJ LOS ROBLES CALL  |
| CALLE 7 # 30A-77 PRADO ALTO                            | \$230.000.000   | 100m2   | APTO. 1501 T- 3 CARRERA 55 # 11-44   |
| CALLE 19A # 34-26 B/BUGANVILES                         | \$410.000.000   | 177m2   | APTO. 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENT  |
| CASA B-9 PORTO BELLO CALLE 8 # 48-17                   | \$1.150.000.000 | 380m2   | APTO. 301 CAR 42 CALLES 27 Y 28 CIU  |
| CALLE 8 # 29-111 B/LAS BRISAS                          | \$850.000.000   | 373m2   |  |
| CARRERA 31 # 17A-31 B/ELJARDIN                         | \$240.000.000   | 200m2   | ADTO OOA EDE ECCODIAL CALLE 12 # 7   |
| OCCIDENTE  |                 |         | APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7<br>APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67 |
| LOTE 38 BL- 5 COLINAS DEL LAGO                         | \$750.000.000   | 1.322m2 | APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO CAR. 8   |
| CASA 6 COLINAS DE IGUA CARRERA 7 # 36-55               | \$420.000.000   | 216m2   | APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS   |
| CASA 19 COLINAS DEL LAGO                               | \$800.000.000   | 2.000m2 | APTO.301 EDIF. OPALO CALLE 9 # 3-47  |
| CENTRO   |                 |         | APTO. 901. AV LA TOMA # 7-44 EDIF. CO  |
| CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA                             | \$310.000.000   | 113m2   | MENTA DE LOCA  |
| CALLE 13A # 1F - 5 B/LOS MARTIRES                      | \$150.000.000   | 140m2   | VENTA DE LOCA  |
| CARRERA 5B # 24-15 SEVILLA                             | \$310.000.000   | 113m2   | CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIA   |
| CARRERA 7 # 15-23 B/QUIRINAL                           | \$650.000.000   | 204m2   | LOTE LA MAGUITA  |
| VENTA DEAPARTAME                                       | ENTOS           |         | CARRERA 7 # 22-36 SUR  |
| NORTE  |                 |         | LOCAL 237 SAN JUAN PLAZA<br>LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA                         |
| APTO, 304 B-A7 CONJ. RESI. SANTA CLARA CAR. 8A # 31-68 | \$225.000.000   | 86m2    | CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVER   |
| APTO. 1108 T-3 CONJ. CAMINOS DE LA PRIMAVERA.          | \$170.000.000   | 57m2    | CALLE 20 # 27-73 JARDIN  |
|  |                 |         |  |

APTO. 402 CONJ. RES. MEDIA LUNA CALLE 26B # 9AW-21

CALLE 68 # 7-5 PISO 9 T-7 CONJ. RESI. MORADA DEL VIENTO

APTO, 303 T-A TORRES DE LA CAMILA

APTO. 1004 T- 4 CONJ. SAN PABLO

APTO, 702B T-1 CONJ. RESI, SAN JUAN PLAZA

APTO. 506 T- B BOSQUES DE TAMARINDOS

APTO 502 T- C COND. CAPRI

| 94m2   | APTO. 308 CAMINO REAL 1 CAR 16a # 41-40                   | \$180.000.000   | 86m2    |
|--------|---|-----------------|---------|
|        | CARRERA 2 # 35a-25 EDIF.TORRES DE LA MARTINICA            | \$145.000.000   | 65m2    |
| 400 0  | CALLE 25N # 8w-39 VILLA DEL RIO                           | \$220.000.000   | 84m2    |
| 102m2  | APTO. 511 BI-4 CAMINO REAL CAR. 16 a # 41-40              | \$190.000.000   | 139m2   |
| 84m2   | APTO. 517 T- E BOSQUES DE TAMARINDO                       | \$255.000.000   | 146m2   |
| 84m2   | APTO. 510 BI-C BOSQUE DE TAMARINDO                        | \$350.000.000   | 146m2   |
| 108m2  |   |                 |         |
| 540m2  | SUR   |                 |         |
| 91m2   | •   |                 |         |
| 906m2  | APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA                    | \$180.000.000   | 103m2   |
| 200m2  | APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO                                | \$215.000.000   | 72m2    |
| 84m2   | APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES                        | \$220.000.000   | 93m2    |
| 102m2  | APTO. 202 T- 6 CONJ TORRES DEL OASIS                      | \$200.000.000   | 85m2    |
|        | CARRERA 28 # 18h-32 MANZANAREZ                            | \$80.000.000    | 85m2    |
| 83m2   |   |                 |         |
| 170m2  | ORIENTE   |                 |         |
| 159m2  | APTO. 1001 T-1 CONJ. TIERRA ALTA                          | \$190.000.000   | 74m2    |
| 380m2  | APTO. 1012 T-2 CON. RES. ALTOS DE MARBELLA CAR. 46 # 6-50 | \$370.000.000   | 97m2    |
| 120m2  | APTO. 904 T- B CONJLOS ROBLES CALLE 25 # 44-28            | \$140.000.000   | 6764m2  |
| 100m2  | APTO. 1501 T- 3 CARRERA 55 # 11-44                        | \$600.000.000   | 130m2   |
| 177m2  | APTO, 401 T- 1 RESERVAS DE AVICHENTE                      | \$200.000.000   | 82m2    |
| 380m2  | APTO. 301 CAR 42 CALLES 27 Y 28 CIUDADELA DE SAN NICOLAS  |                 | 78m2    |
| 373m2  | CENTRO  | \$ 10010001000  | 701112  |
| 200m2  |   |                 |         |
|        | APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41                 | \$250.000.000   | 108m2   |
|        | APTO. 302 EDIF. BCH CARRERA 6 # 6-67                      | \$350.000.000   | 136m2   |
| 322m2  | APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO CAR. 8B No.11-12              | \$400.000.000   | 198 m2  |
| 216m2  | APTO. 503 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS                   | \$265.000.000   | 96m2    |
| 000m2  | APTO.301 EDIF. OPALO CALLE 9 # 3-47                       | \$200.000.000   | 41m2    |
|        | APTO. 901. AV LA TOMA # 7-44 EDIF. COVADONGA              | \$730.000.000   | 259m2   |
| 113m2  |   |                 |         |
| 140m2  | VENTA DE LOCALES/OFC/BO                                   | DEGAS/LC        | TES     |
| 113m2  | CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL                       | \$1.750.000.000 | 1.520m2 |
| 204m2  | LOTE LA MAGUITA   | \$1.770.600.000 |         |
|        | CARRERA 7 # 22-36 SUR                                     | \$1,200,000,000 | 700m2   |
|        | LOCAL 237 SAN JUAN PLAZA                                  | \$190.000.000   | 37m2    |
|        | LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA                                  | \$260.000.000   | 52m2    |
| 86m2   | CALLE 3A# 16-05 LOS PINARES - RIVERA                      | \$190.000.000   | 196m2   |
| 57m2   | CALLE 20 # 27-73 JARDIN                                   | \$320.000.000   | 96m2    |
| 3/10/2 | CALLE ZU II Z/-/ J JANDIN                                 | #320.000.000    | 701112  |

CARRERA 7 # 8-53 INTERIOR 101

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS

OFICINA 323 C/C MEGACENTRO

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA

CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO LLANO

CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO

LOTE 2B8 MZ-B2 ET- 2 COND. CAMPESTRE NOVATERRA



CARRERA 5A BIS # 21A-37 B/ SEVILLA

CΔ11F 16a # 6-59 R/OHRINA

CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO

#### ¿ Arrendando o Vendiendo ? CONTÁCTENOS



311 426 1095 312 379 3288



STMinmobiliaria@ stminmobiliaria.com

#### Invierta en viviendas que generen **l'enta mensua**l

#### **INMUEBLES EN VENTA**

| CÓD       | DESCRIPCION INMUEBLE                            | V A LO R        |
|-----------|---|-----------------|
| 640-99642 | APTO. TERCER PISO B/ NUEVA COLOMBIA. GARZÓN - H | \$140.000.000   |
| 640-99640 | CASA B/PRADO ALTO. GARZÓN - H                   | \$250.000.000   |
| 640-99638 | APARTAMENTO 102 B/ TORRES DEL CAFÉ. GARZÓN - H  | \$350.000.000   |
| 640-99637 | FINCA VEREDA ALTO SARTENEJO. GARZÓN - H         | \$800.000.000   |
| 640-99629 | CASA CONJ. LAS FERIAS. NEIVA - H                | \$300.000.000   |
| 640-99654 | CASA PALERMO – TEUSAQUILLO. BOGOTÁ D.C.,        | \$1.200.000.000 |
| 640-99623 | CASA B/ OBRERO. GARZÓN - H                      | \$300.000.000   |
| 640-99622 | CASA-LOTE VEREDA MAJO. GARZÓN - H               | \$600.000.000   |
| 640-99619 | CASA CAMPESTRE COND. BELLAVISTA. GARZÓN - H     | \$300.000.000   |
| 640-99615 | APTO. EN BALCONES DE NAVARRA. IBAGUE - TOLIMA   | \$167.000.000   |

|                          | INMUEBLES EN ARRIENDO                    |             |
|--------------------------|--|-------------|
| 640-99656                | LOCAL B/LAS MERCEDES. GARZÓN - H         | \$700.000   |
| 640-99593                | APTO. 205. B/ CENTRO. GARZÓN - H         | \$520.000   |
| 640-99661                | LOCAL C.C/ PASEO DEL ROSARIO. GARZÓN - H | \$770.000   |
| 640-99659                | APARTAESTUDIO B/ EL CENTRO. GARZÓN - H   | \$380.000   |
| 640-377                  | LOCAL B/ CENTRO. GARZÓN - H              | \$2.000.000 |
| 640-99439                | CASA B/LA FLORESTA. GARZÓN - H           | \$700.000   |
| 640-99314                | APTO. AMOBLADO B/ CENTRO. GARZON - H     | \$550.000   |
| 640-99665                | CASA B/PROVIVIENDA. GARZÓN - H           | \$2.000.000 |
| and the same of the same | A CONTRACTOR CONTRACTOR                  |             |

#### www.stminmobiliaria.com



#### **VENTA CASAS**

\$130.000.000

\$170.000.000

\$130,000,000

\$245.000.000

\$340.000.000

\$250.000.000

87m2

82m2

99m2

130m2

VENDO CASA **AMPLIA** Y FRESCA

**BARRIO** MANZANARES. CALLE 20 SUR 28-39. INF. WhatsApp 320 265 4367 o 350 349 9798

#### **APARTAMENTOS**

**VENTAS** 

VENDO APTO. IER PISO. AMPLIO, ESQUINEŔO

EN CONJ. RESIDENCIAL B/EL JARDÍN RECIÉN REMODELADO \$185.000.000 315 250 0578

#### **ARRIENDO CASA**

Calle 9 No.10-47 Neiva RECIÉN REMODELADA PARA OFICINA O RESTAURANTE

INF: 315 8679292

#### VENDO O PERMUTO DOS (2)CASAS

BARRIÓ ALTICO - NEIVA Informes 316 247 6845

#### **ARRIENDO**

#### ARRIENDO APARTAMENTO BARRIO ALTICO

2-HABITACIONES UN BAÑO COCINA SEMI INTEGRAL PATIO DE ROPAS BALCÓN INFORME CEL. 3175050473

#### **VENTAS VARIAS**

## OPORTUNIDAD VENDO RESTAURANTE BAR ACREDITADO (7 AÑOS DE TRAYECTORIA)

SECTOR EXCLUSIVO
DE IPANEMA
LOCAL NUEVO RECIÉN
CONSTRUIDO
MOBILIARIO NUEVO
Inf. WashApp
316 371 9372 -

#### **LOTES**

311 814 0090

#### VENDO LOTE EN RIVERA (H)

\$1.500m2 ENTRADA A RIVERA CERCA A TRÁNSITO MUNICIPAL NEGOCIABLE. INFORMES: 320 856 1891

## Diario del Huila PAUTE 608-8668561

#### VENDO LOTE EN EL JUNCAL

10 MTS. DE FRENTE X 20 MTS. DE FONDO INFORMES

3155401564

#### **OFERTAS**

## COLEGIO DE PREESCOLAR Y PRIMARIA

REQUIERE DOCENTE
PARA INGLÉS,
ESPAÑOL Y ARTISTICA
Interesad(@)s enviar hoja
de vida al correo
lauraximena6589@gmail.com

#### **VEHÍCULOS**

## **VENDO TOYOTA FORTUNER 2.7**

AUTOMÁTICA MODELO
2015 ÚNICO DUEÑO
INF
316 520 4782

#### **EMPLEOS**

#### EMPRESA IMPORTANTE REQUIERE

#### AUXILIAR ADTIVO. Y CONTABLE

#### Requisitos:

- l'año de experiencia en el cargo requerido o similares.
- Estudiante del sena o universitario en carreras adtivas y /o contables.
- Buena presentación personal, disponibilidad inmediata.
- Remuneración. Salario básico más prestaciones de Lev.

REMITIR HOJAS DE VIDA EN FÍSICO AL ANUNCIADOR DEL DIARIO DEL HUILA 1215 CALLE 8 NO. 8-06 NEIVA

### **Clasificados**

Diario del Huila

"LO NUESTRO A DIARIO"

Paute: 608-8668561

#### **Avisos Judiciales**

NOTARIA PRIMERA DE GARZON CALLE 8 No. 9-66 TELEFAX 8332147 EDICTO EMPLAZATORIO. LA NO-TARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A todas las personas que tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia de GILMA CADENA CERQUERA, quien se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 26.440.033, fallecida en Garzón Huila, el 02 de julio de 2023, aceptado el trámite respectivo, mediante ACTA DEL DÍA 21 DE MARZO DE 2024. Para los fines previstos por el Artículo 3, Numeral 2, del Decreto - Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 22 de marzo de 2024, siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito (prensa) y en una radiodifusora local. YANETH OSSA SUAREZ. NOTARIA PRIMERA ENCARGADA DE GARZON (Hay firma y sello).

CALLE 8 No, 9-66 TELEFAX 8332147 EDICTO EMPLAZATORIO LA NO-TARIA PRIMERA DEL CIRCULO DE GARZON HUILA, por el presente EMPLAZA: A todas las personas que tengan derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del presente edicto; a la Liquidación de la Herencia de GRE-GORIO CRUZ, quien se identificaba con la Cédula de Ciudadanía número 4.882.023, fallecido en Garzón Huila, el 10 de junio de 2022, aceptado el trámite respectivo, mediante acta del día 21 de marzo de 2024. Para los fines previstos por el Artículo 3, Numeral 2, del Decreto - Ley 902 de 1988, en concordancia con el Artículo 490 del Código General del Proceso, se fija el presente Edicto en un lugar visible de esta Notaria, por el término legal de diez (10) días, hoy 22 de marzo de 2024, siendo las 8:00 A.M. Hágase la publicación en un medio escrito (prensa) y en una radiodifusora local. YANETH OSSA SUAREZ. NOTARIA PRIMERA ENCARGADA DE GARZON (Hay firma y sello)

NOTARIA 5 DEL CIRCULO DE NEIVA

Eduardo Fierro Manrique EDICTO EMPLAZATORIO. EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA (E) EMPLAZA: das las personas que se crean con derecho a intervenir en la liquidación de herencia intestada del causante MARIO CEDEÑO PASTRANA, vecino que fue del municipio de Neiva lugar de su último domicilio y asiento principal de sus negocios, quien en vida se identificaba con la Cédula de Ciudadanía No. 7.725.862. que se tramita en esta Notaría, en los términos del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modificado por el Decreto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de la Notaría por el término de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás publicaciones de ley, es decir en una radiodifusora local y en un periódico de amplia circulación Nacional. La fijación se hace hoy, trece (13) de marzo del año dos mil veinticuatro (2024). siendo las ocho de la mañana (8:00 GLORIA MERCEDES PU-ENTES LOZANO. Notario Quinto de Neiva (E) (Hay firma y sello)



#### Nuestro contenido:

Educa, informa, entretiene e inspira

#### Diario del Huila

Calle 8 No. 8-06 Neiva Huila- Colombia / TEL: 608-8668561 diariodelhuila.com

# 

www.diariodelhuila.com



Fundado en 1966 / Huila-Colombia / Martes 26 de marzo de 2024

Afiliado a Andiarios ISSN 2215 - 8952 - 26 páginas - Año LV - No. 20.527



#### Desde visitar museos hasta explorar la naturaleza, las actividades que durante el receso promueven conocimientos y valores en los estudiantes.

#### DIARIO DEL HUILA. EDUCACIÓN

a Semana Santa, unos días dónde muchas familias aprovechan para salir de la ciudad a descansar y desconectarse de la rutina del día a día, otras se acercan a la religión, otras solo descansan en sus casas, o incluso, hay varios casos donde se sigue una continuidad similar a la normal puesto que los padres de familia continúan con las actividades laborales; sin embargo, es frecuente que los niños, niñas y jóvenes paren con las actividades escolares durante este tiempo.

Estos días de receso por Semana Santa podrían influir en el rendimiento escolar de los estudiantes, un fenómeno que oscila entre el impacto positivo y negativo dependiendo de cómo se empleen estos días de descanso; dicho impacto varía según diferentes factores, entre ellos las actividades

de refuerzo planificadas, las experiencias no estructuradas que promueven el pensamiento crítico y analítico de los alumnos, y la gestión del retorno a la dinámica escolar.

#### ¿Qué actividades educativas pueden hacer los estudiantes durante Semana Santa?

Durante las vacaciones de Semana Santa, hay una variedad de actividades educativas que los niños pueden disfrutar, que combinan diversión y aprendizaje:

#### Realizar actividades de refuer-

zo escolar o tareas:

La asignación de tareas escolares y actividades de refuerzo por parte de los profesores durante Semana Santa es una práctica pedagógica establecida con el objetivo de asegurar la continuidad en el proceso formativo de los estudiantes. Esta estrategia educativa tiene el propósito de reforzar los conocimientos adquiridos en el aula, así

como fomentar habilidades autodidactas y de investigación en los niños, niñas y jóvenes.

Al realizar estas tareas, los estudiantes tienen la oportunidad de consolidar el aprendizaje de conceptos clave y de profundizar en temas de su interés, lo que contribuye de manera significativa a su desarrollo cognitivo y académico. Estas actividades se diseñan ser desafiantes pero alcanzables, promoviendo así un sentido de logro y confianza en las habilidades propias de los alumnos.

#### Visitar museos:

Durante esta semana, numerosos museos se esfuerzan por enriquecer la experiencia de sus visitantes mediante la implementación de exposiciones especiales y la organización de actividades diseñadas específicamente para el público infantil. Estas iniciativas tienen como propósito no solo proveer entretenimiento, sino también fomentar el aprendizaje y el interés por la cultura y la historia de manera interactiva y divertida.

#### Explorar la naturaleza:

Explorar la naturaleza durante Semana Santa es una excelente manera de aprovechar el tiempo libre, permitiendo tanto a niños como a adultos sumergirse en entornos al aire libre y fomentar un profundo respeto por el medio ambiente y la biodiversidad. Participar en campamentos, así como visitar zoológicos y parques naturales, son actividades que no solo ofrecen esparcimiento, sino también importantes lecciones sobre la conservación de especies y la protección de nuestros ecosistemas.

#### Manualidades:

Las manualidades son una forma excepcional de celebrar y aprender sobre la Semana Santa, permitiendo a personas de todas las edades expresar su creatividad al mismo tiempo que compren-

den más profundamente el significado y las tradiciones de esta época. Crear arte relacionado con la Semana Santa, a través de decoraciones o proyectos de arte reciclado, no solamente es una actividad entretenida v educativa, sino que también promueve la concienciación sobre la importancia de reutilizar y reciclar materiales, contribuyendo así al cuidado del medio ambiente.

#### Cocinar recetas tradicionales:

Cocinar recetas tradicionales durante Semana Santa se presenta como una magnífica oportunidad para sumergirse en la riqueza cultural y las tradiciones que caracterizan este tiempo en diferentes partes del mundo. La preparación de dulces y platos típicos no solo constituye un acto culinario, sino que también es un medio para explorar la historia, las costumbres y los valores que se transmiten a través de la gastronomía.